

“(El ministro de Trabajo, Alberto Flamarique lanzó su embate por la reforma suponiendo que debería atender el fuego de dos trincheras: la de los sindicatos y la del peronismo. Pero empezó a recoger la última semana **algunas evidencias en contrario**. La primera fue su visita a la Comisión de Trabajo de Diputados, donde la inicial hostilidad sindical se aplacó ni bien intervinieron algunos políticos del peronismo. El que le tendió una mano fue su comprovinciano, Arturo Lafalla”⁽¹⁾.

El párrafo, publicado el 30 de enero de este año en las páginas 12 y 17 de *Clarín*, es consignado con dos finalidades: por un lado, sirve para contextualizar una crónica, sin firma, sobre la intención del gobierno que preside el Dr. Fernando De la Rúa de llamar a un plebiscito sobre la reforma laboral, que aún discute el Parlamento; por otro, es parte del soporte argumentativo del columnista político encargado de los panoramas semanales, Eduardo Van der Kooy, quien cuando enero está por fenecer afirma que la Administración de la Alianza va a ir a fondo con su propuesta de modernizar y flexibilizar las relaciones laborales. Incluye en este punto la búsqueda de consenso del Gobierno con los sindicatos, aunque no descarta presiones fuertes, como el posible llamado a una consulta popular sobre la iniciativa legislativa.

Más allá de la curiosa desprolijidad estética, ¿cuál es la utilidad de análisis que tiene el ejemplo? Dos son las dimensiones iniciales pertinentes:

1. *Clarín* expone una tendencia general en los grandes diarios argentinos: la preeminencia de crónicas firmadas, con relación a las que no lo son, opera sobre una lógica institucional atractiva vinculando los créditos individuales con las posiciones oficiales del medio. Hasta no hace mucho tiempo, los trabajos sin firma aparecidos en las páginas de la *sección política* son garantía de “información sin opinión”. Con esta modalidad, las opiniones sin registros personales sólo se explicitan en los editoriales y expresan el parecer del periódico. Sin embargo, la cuestión está en proceso de transformación: las notas

La construcción de la línea editorial

Crterios de continuidad política para la edición periodística

“anónimas” también sopesan y explican la cotidianeidad, al igual que las que se editan con una referencia clara de sus realizadores.

2. Los formatos periodísticos, otrora fuertemente estandarizados para cumplir con las funciones de informar y opinar, se fusionan. La hibridez de los géneros periodísticos, que ensamblan datos y puntos de vista propios de los autores, se acentúan: *Clarín* está a la vanguardia de esta forma de comunicar. El peso institucional de un artículo sin firma, con aspiraciones de caratularse “informativo” y apariencias de objetividad, junto a otros netamente opinativos, como los panoramas políticos semanales, se equilibran. La contextualización aun en las redacciones más breves, con el uso del *background* y la *construcción del conflicto* y *las contradicciones* como nervios motores, es una línea en constante profundización. A tal punto se avanza en ello que un mismo párrafo sirve a finalidades diversas, tal como se consigna.

Cabe considerar, en este sentido, que “en tránsito de comprender los motivos por los cuales los periódicos seleccionan y jerarquizan ciertas informaciones (...):

- la aparición del periodismo de información asimila la preponderancia del dato, en tanto mecanismo válido para minimizar la explicitación de la opinión, como herramienta clave para aumentar la credibilidad y crecer en públicos masivos y heterogéneos;

Marcelo Belinche*
y Walter Miceli**

Notas

⁽¹⁾ Van der Kooy, Eduardo, “¿La reforma laboral irá a las urnas?”, en *Clarín*, 30 de enero de 2000, página 17 (las negritas sólo figuran en el panorama político); y “El gobierno se juega a fondo por la ley laboral”, en *Clarín*, 30 de enero de 2000, página 12.

-el uso de fórmulas gráficas y redaccionales que recrean la sensación de prescindencia sobre las disputas sociales sirve para argumentar postulaciones de un periodismo objetivo y equidistante de los sectores en pugna en los problemas comunitarios de los que se alimenta;

-la convivencia de aspectos propios del periodismo de opinión, de información y de interpretación, en diarios con crecientes niveles de hibridez, interactúa constante y utilitariamente según intencionalidades y circunstancias;

-al buscar influencia político-social y ganancia económica como objetivo central, las empresas de periodismo convierten a éste en un instrumento dúctil, flexible, capaz de adaptarse a las necesidades de informar, interpretar y entretener, con replanteos crecientes sobre la manera de asociar a los medios, sus trabajadores, los conflictos sociales y los lectores⁽²⁾.

“Estas vinculaciones posibles, por otra parte, como se señaló con anterioridad, se emparentan con las finalidades autoasignadas por los diarios en el capitalismo: informar y opinar o interpretar sobre la cotidianeidad. Al respecto, hay que agregar que ambas funciones de vieja data son complementadas con otras, entre las que es preciso resaltar una, cuya cristalización como factor ineludible es cada vez mayor: entretener.

Cuando los consumos mediáticos son dispares e ilimitados, a juzgar por las modalidades de expresión gráfica emergentes, la necesidad de captar mercados y retener lectores abre el grifo a una mezcolanza donde se entrecruzan los objetivos de informar, interpretar y entretener⁽³⁾.

A esta altura, es preciso reconocer un atributo distintivo de la producción de *Clarín* en su sección política: la articulación de los objetivos apuntados precedentemente se da en el marco de una adecuada asociación entre el valor empresarial del producto y el valor de mercado de las firmas publicadas. Ello, sin embargo, no inhabilita ni dificulta adoptar un criterio de continuidad en la línea editorial como brújula de la acción política de la organización.

Durante el período estudiado para la investigación⁽⁴⁾ son cuarenta y siete los periodistas que suscriben notas explicitando su pertenencia a la “Redacción de Clarín”. Gerardo Young, encargado de la cobertura del Caso Cabezas, y Ernesto Seman, con 23 y 21 títulos respectivamente, encabezan el listado por cantidad de firmas.

De las 584 notas que aparecen en la sección política, 249 figuran como cabeza de página⁽⁵⁾: de éstas, 152 tienen especificadas el autor en tanto que las restantes 97 son “anónimas”. Asimismo, a un promedio de casi veinte redacciones por día editadas en las hojas relevadas, las identificadas por autor ascienden a 176, cuyo detalle es el siguiente: Juan Carlos Algañaraz (corresponsal en Madrid), 1; Claudio Andrada, 5; Eduardo Aulicino, 1; Ana Baron (corresponsal en Washington), 4; Ismael Bermudez, 3; Julio Blanck, 3; Atilio Bleta, 5; Marcelo Bonelli, 2; Silvana Boschi, 3; Wilmar Caballero (corresponsal en Ushuaia), 2; Pablo Calvo, 10; Pablo Calvo y Sergio Rubin, 1; Pablo Calvo, Marcelo Helfgot y Patricia Carini, 1; Patricia Carini, 8; Mabel Díaz Mayorga (corresponsal en La Rioja), 2; Carlos Eichelbaum, 3; Rubén Elsinger (corresponsal en Tucumán), 1; Santiago Fioritti (corresponsal en Mar del Plata), 1; Marcelo Helfgot, 13; Marcelo Helfgot y Claudio Andrada, 1; Luis Garasino y Guido Braslavsky, 1; Luis Garasino y Jorge Sánchez Parra, 1; Ana Gerschenson, 1; Daniel Gómez López, 1; Fernando González, 2; Alfredo Gutiérrez, 1; Daniel Gutman, 9; Daniel Juri, 3; Ricardo Kirschbaum, Eduardo Van der Kooy y Julio Blanck, 1; Rodolfo Lara (corresponsal en La Plata), 3; Pablo Maas, 2; Oscar Martínez, 1; Silvia Naishtat, 1; Mariano Pérez de Eulate, 9; Alba Piotto, 1; Daniel Ponzio, 1; Annabella Quiroga, 2; Carlos Quiros, 2; Néstor Restivo, 1; Ricardo Ríos, 10; Sergio Rubin, 1; Jorge Sánchez Parra, 2; Ernesto Seman, 20; Ernesto Seman y Ricardo Ríos, 1; Luis Sosa, 1; Mariano Thieberger, 2; Jorge Luis Velazquez, 1; Gerardo Young, 8; Gerardo Young y Alba Piotto, 12; y Gerardo Young y Leonardo Torresi, 5.

⁽²⁾ Miceli, Walter; Albertini, Emiliano; Giusti, Eugenia, “Noticia = negociación política”, en *Oficios Terrestres*, Nº 6, La Plata, 1999, pág. 13.

⁽³⁾ *Idem* cita (2).

⁽⁴⁾ *Clarín*, sección política, ediciones del 2 al 31 de enero de 2000.

⁽⁵⁾ Notas publicadas en la parte superior de las páginas que por extensión o peso visual relativo son las más destacadas. Ergo, siempre se considera una por página.

Con ello se pone en evidencia la amalgama de caras conocidas y prestigio de empresa seria: la diversidad de plumas es directamente proporcional a la homogeneidad de *criterios de continuidad en la línea editorial*.

Es interesante la observación porque *Clarín* como entidad social, al valerse de la imagen de pluralidad y subjetividad explícita que denotan tantas producciones con firma, supone un *contralor de contenidos* destacable en la edición final del periódico. Tal cometido asume la exigencia de conocer *principios rectores* de una línea clara, que facilite la ruta de análisis de su participación política.

Bases de política editorial

Las bases de política editorial señaladas en un documento que "resume lo que es el 'periodismo de *Clarín*'⁽⁶⁾ y el estudio del contenido explícito del material publicado en la *sección política*, los editoriales y los panoramas semanales de los domingos proporcionan un punto de arranque insoslayable para consruir los *principios rectores* del marco de referencia adoptado por la publicación para estructurar una forma exitosa de *mediar* entre sus lectores y sus anunciantes publicitarios.

La continuidad conceptual sobre aspectos distintivos del contexto internacional, las marchas y contramarchas más destacadas de este siglo y los desafíos en áreas tan sensibles como la política, la economía y la cultura de la Argentina, permiten descular los resortes interpretativos asumidos por la corporación para darle sentido a la información que procesa.

Al respecto, resulta imprescindible detenerse en los considerandos más trascendentes de instrumentos propuestos para clarificar el tipo de relación que liga al medio con sus públicos. De acuerdo al *Manual de estilo* editado hace tres años, "*Clarín* es un diario independiente, comprometido con las producciones culturales y el trabajo de los argentinos que marcan nuestra identidad como nación y contribuyen al de-

sarrollo de una sociedad solidaria y justa. Promueve la libertad de expresión, el pluralismo y el fortalecimiento de las instituciones que sustentan el régimen democrático.

(...) El diario busca registrar con la mayor transparencia y rigor los hechos más relevantes de un acontecimiento y los puntos de vista más significativos de sus protagonistas. El diario procura tratar con imparcialidad y respeto a las personas, las instituciones, los problemas y los acontecimientos.

(...) *Clarín* rechaza toda presión política, económica, religiosa, ideológica o de cualquier naturaleza. La función de la prensa independiente en la sociedad es informar. Dar cuenta de lo que sucede con la mayor precisión y veracidad que sea posible lograr con el saber profesional y las disponibilidades tecnológicas del periodismo moderno. Esta función es a su vez un derecho, el derecho de informar que responde al derecho del ciudadano de saber. La independencia económica de la empresa periodística es condición esencial para la independencia ideológica de la información que ella publica. Esta función propia del periodismo independiente genera tensiones con los poderes, en especial con los gobiernos. La tensión entre los medios y el poder es una parte constitutiva y funcional del sistema democrático.

El diario es el origen del *Grupo Clarín*, el primer grupo de comunicaciones de la Argentina y uno de los más importantes de América latina. El Grupo Clarín está compuesto por medios de distinta naturaleza: gráfica, radio, televisión, cable, redes digitales. Su objetivo es, a partir de la más avanzada tecnología, brindar información, opinión, entretenimiento, educación y cultura, facilitando la inserción de la Argentina en un mundo cada vez más competitivo y globalizado"⁽⁷⁾.

Con las precedentes líneas contenedoras, del análisis de los textos medulares definidos en el *universo de estudio* del presente trabajo,⁽⁸⁾ es pertinente inducir los principales logros y anhelos comunitarios en los inicios del milenio, a juicio del matutino.

⁽⁶⁾ Magnosto, Héctor H., vicepresidente ejecutivo y director general de *Clarín*, en *Manual de estilo*, Clarín-Aguilar, Buenos Aires, 1997, pág. 14.

⁽⁷⁾ *Manual de estilo*. Clarín-Aguilar, Buenos Aires, 1997, págs. 18 y 19.

⁽⁸⁾ Ediciones del diario *Clarín* publicadas durante enero de 2000. Si bien la investigación se centró en el estudio de la *sección política*, para la delimitación de los fundamentos de la *línea editorial* se analizaron especialmente los panoramas dominicales del período y los editoriales vinculados a aspectos propios del ámbito político, debido al peso institucional que poseen ambos tipos de artículos periodísticos.

A propósito de ello, el medio estima que “durante el siglo XX se vivió en forma vertiginosa lo mejor y lo peor que pueden dar las transformaciones tecnológicas, políticas y económicas.

(...) La caída de la Unión Soviética dio lugar a un nuevo ordenamiento estratégico, político y cultural caracterizado por una enorme influencia de los Estados Unidos. El nuevo orden dio lugar a la aparición de nuevas fuentes de conflictos étnicos y religiosos que desafían la imaginación de los gobiernos y cuya administración se ha convertido en uno de los grandes dilemas del mundo contemporáneo.

(...) La economía finalizó el milenio en condiciones complejas, con signos de progreso, pero también con una fuerte dosis de inestabilidad y con la certeza de que los beneficios del crecimiento y del desarrollo tecnológico no llegan a la mayoría de los habitantes de este mundo. El estilo de crecimiento que ha dominado a lo largo de la centuria ha provocado, también, un sensible deterioro del ecosistema y ha mostrado que muchas formas de producción y estilos de consumo deberán cambiarse para que el lugar en que vivimos siga siendo habitable. La búsqueda de nuevas formas de convivencia estratégica y política, la extensión de los beneficios del progreso a las poblaciones excluidas y el cuidado de la sustentabilidad ecológica se encuentran, por lo tanto, entre los grandes desafíos que enfrenta la humanidad en la etapa que se abre”⁽⁹⁾.

En la dirección apuntada, el debate de ideas y la lucha ideológica se restringe para pasar a ser la *conducta de los dirigentes* lo que alimenta o enflaquece el conflicto social: “es que la mayor o menor decencia de la clase política sirve hoy quizá para marcar las diferencias que la globalización extirpó en otros terrenos. Antes del ‘derrumbe’ del Muro de Berlín las discusiones ideológicas tenían la capacidad de relativizar todo lo demás, pero lo que parece hoy sujeto a debate **son matices de una sola música**”.⁽¹⁰⁾

El reconocimiento del modelo demoliberal como proyecto hegemónico, asfixiante de alternativas fac-

tibles, ubica problemas cruzando horizontes en la política y la economía: “para la Argentina los desafíos no son menores. A lo largo del siglo el país experimentó enormes transformaciones en todos los órdenes. Sufrió de una fuerte inestabilidad política e institucional, en ocasiones teñidas de tragedia. Incorporó industrias, su estructura social se complejizó y, en no pocos aspectos, alcanzó niveles de desarrollo relativamente importantes.

En el último tramo del siglo logró algo inédito en su historia, como establecer instituciones democráticas que virtualmente nadie eludiría calificar de perdurables. Para el siglo que se inicia queda la tarea fundamental de la *recuperación de las instituciones afectadas por prácticas de corrupción, falta de independencia de los poderes y diversas formas de clientelismo*. La mejora del sistema de Justicia es, en este sentido, una prioridad ineludible.

En el terreno económico, en la última década se alcanzó otro logro sustancial como la estabilización económica, lo que creó condiciones propicias para el crecimiento. Pero, también aquí, quedan pendientes de resolución tareas fundamentales como *avanzar en la tecnificación y modernización de la estructura productiva y mejorar la distribución de los frutos del crecimiento*. Las elevadas tasas de desocupación y pobreza se encuentran, sin duda, entre las herencias más graves y problemáticas que recibe el nuevo siglo.

Uno de los aspectos cruciales de la actualidad y del futuro que afrontamos es el carácter vital que tiene el conocimiento en los procesos económicos y sociales. De allí que la *mejora en la educación en todos sus niveles debe ocupar un lugar prioritario en los proyectos nacionales*.

Nuestro país ha gozado de un desarrollo temprano de su sistema educativo y alcanzado niveles de excelencia que le permitieron generar científicos y técnicos de nivel internacional.

El sistema educativo sufrió, sin embargo, los embates de la intolerancia política, la falta de proyectos de crecimiento y, en las últimas décadas, las conse-

⁽⁹⁾ “Dilemas y desafíos de un nuevo siglo”, en *Clarín*, 2 de enero de 2000, pág. 16, cursivas nuestras.

⁽¹⁰⁾ Van der Kooy, Eduardo, “Detrás de la herencia, la lucha de poder”, panorama político, en *Clarín*, 16 de enero de 2000, pág. 16, cursivas nuestras.

cuencias del empobrecimiento de la población y de las reiteradas crisis fiscales.

Revertir esa situación es quizás uno de los requisitos centrales para *la construcción de un país económicamente fuerte, con un sistema político más transparente y, en fin, una sociedad más equitativa e integrada en la que los ciudadanos tengan la posibilidad de desarrollar sus capacidades en convivencia y libertad*⁽¹¹⁾.

Para alcanzar estos objetivos ecuménicos, un país económicamente fuerte, con transparencia política, equidad e integración social, *Clarín* entiende que es preciso la independencia del Poder Judicial: "la sociedad argentina *necesita una Justicia independiente, correcta y eficiente*, y la Constitución Nacional así lo dispone. (...) Para superar los graves problemas que afectan a la Justicia se requiere un consenso mínimo e importantísimo, consistente en el abandono de la defensa ciega y acérrima de los intereses tanto corporativos como partidarios".⁽¹²⁾

Sin embargo, el acento mayor para la cobertura periodística de la *sección política* pasa por transitar un nuevo camino, más transparente, participativo y democrático, que ve en las formalidades institucionales el reflejo de otros comportamientos más abarcativos: "el inicio de este año está cargado de significación y expectativas para el mundo. En nuestro país se agrega el hecho de que acaba de comenzar un nuevo gobierno del cual *se esperan cambios importantes en los métodos de gestión del Estado*"⁽¹³⁾.

La referencia a una coyuntura con fuertes expectativas de nuevas modalidades de acción por parte de las autoridades nacionales, es útil para entrar de lleno en los vericuetos de la actividad política con la apropiación de puntos de vista que conduzcan los vaivenes propios de la actualidad. En consecuencia, no es menor citar la mirada que el diario tiene sobre el peronismo, que tan fuertemente marca la historia nacional, en particular durante la última década: "siempre se afirmó que *la democracia no estaría*

afianzada hasta que el peronismo no cediera pacíficamente el gobierno: lo acaba de hacer"⁽¹⁴⁾.

No sorprende, entonces, que al hurgar en las formas e instrumentos usados para *contextualizar la información* en la *sección política* de *Clarín*, se desprenda una matriz centrada en tres aspectos:

1.El país enfrenta una situación difícil en términos de estancamiento económico, déficit fiscal, desigualdad social y falta de transparencia en los actos de gobierno y la acción política, tensados por una situación de crisis: el lastre del gobierno menemista, con fuertes sospechas de corrupción, fastuosidad y negociados, atenta contra las posibilidades y los proyectos de la primeriza Administración de la Alianza.

2.El peronismo, especialmente su variante menemista, atenta contra la concreción de transparencia en la acción política y el funcionamiento de los poderes del Estado. Hasta tal punto llega la sospecha de su aporte a la gobernabilidad de la democracia que se valora -y no se da por obvio- muy especialmente que haya entregado el poder a la Alianza, el 10 de diciembre último, sin provocar la desestabilización del sistema republicano de gobierno.

3.La Alianza es la fuerza política capaz de transparentar la actividad política, en tanto que el Presidente de la Nación, Fernando De la Rúa, posee una trayectoria que lo encuentra como el protagonista necesario para construir consensos y romper con privilegios y negociados.

Los tres andariveles de construcción de la *contextualización de la información* citados surgen de la clasificación y evaluación de la información publicada en torno a otros tantos nudos problemáticos:

1.Cuestiones para identificar las *diferencias y similitudes* entre la acción política del peronismo, en particular del menemismo, y la llevada adelante por el Gobierno nacional y la Alianza.

2.Cuestiones para identificar la acción política del peronismo, en particular del menemismo, como elemento de *tensión y/o conflicto* con los *principios rectores* de la línea editorial de *Clarín*.

⁽¹¹⁾ Editorial "Dilemas y desafíos de un nuevo siglo", en *Clarín*, 2 de enero de 2000, pág. 16, cursivas nuestras.

⁽¹²⁾ Editorial "Para mejorar el servicio de justicia", en *Clarín*, 13 de enero de 2000, pág. 16, cursivas nuestras.

⁽¹³⁾ "Dilemas y desafíos de un nuevo siglo", editorial, en *Clarín*, 2 de enero de 2000, pág. 16, cursivas nuestras.

⁽¹⁴⁾ Van der Kooy, Eduardo, "De la Rúa arrojó la primera piedra", panorama político, en *Clarín*, 23 de enero de 2000, pág. 17, cursivas nuestras.

3. Cuestiones para identificar la acción política del Gobierno nacional y la Alianza, como elemento de *defensa y promoción* de los *principios rectores* de la línea editorial de *Clarín*.

Por otra parte, así como es notorio que la esencia de la *sección política* pasa por el protagonismo de las fuerzas partidarias y el accionar gubernamental, resulta destacable la tenue presencia de las agrupaciones y/o núcleos que expresan a los sectores económicos, sociales, culturales y entidades extranjeras en las mismas páginas.

Sobre el último aspecto aludido, se agrupa información para entender la gravitación en la construcción de la noticia política operada por siete factores de poder: los sindicatos, los empresarios, las fuerzas armadas, la iglesia, las entidades sociales, los organismos internacionales y los gobiernos de otros países.

No obstante, antes de formular las directrices del *marco de interpretación de coyuntura* utilizado por *Clarín* para comprender la actualidad argentina, se entiende que la base de política editorial de éste asume el siguiente decálogo de postulados:

1. Clarín es un periódico que se muestra preocupado, desde la defensa de los intereses de la Argentina, por los temas nacionales, lo que le da un plus de valor ante la consolidación de multimedios con fuertes aportes de empresas multinacionales o instituciones del exterior.⁽¹⁵⁾ Incluso este aspecto, revalorizado durante la última década, ya está en los orígenes del matutino, cuando se define la *leyenda* que acompaña a la *marca*: “un toque de atención para la solución argentina de los problemas argentinos”.

2. La independencia económica de la empresa es la base de su independencia ideológica, lo cual le permite rechazar presiones de todo tipo. Se asume como lógica y necesaria la tensión con los factores de poder, especialmente con el gobierno.

3. El ideal de Nación es un país económicamente fuerte, con transparencia política, equidad social e integración comunitaria.

4. La economía enfrenta el desafío de incluir a sectores marginales de los beneficios del crecimiento, combatir la pobreza, tecnificar y modernizar la estructura productiva y cuidar la sustentabilidad ecológica.

5. La educación es clave para potenciar y hacer realidad los proyectos nacionales propuestos para superar las dificultades del presente.

6. La actividad política es propia de los partidos, en tanto que los factores de poder económicos, sociales y mediáticos tienen una incidencia mínima, al menos en los contenidos de la *sección política*.

7. El modelo demoliberal pregonado desde Occidente, a partir de la caída de la Unión Soviética, es hegemónico. De allí que el debate político-ideológico esté fuertemente restringido, mientras las diferencias esenciales entre los políticos pasan por la honestidad y la capacitación, al quedar en un plano inferior los proyectos que éstos propugnan y defienden.

8. La política debe basarse en la transparencia de las acciones de gobierno, la independencia de los poderes y la eliminación de las múltiples formas de clientelismo.

9. Los gobernantes deben actuar con transparencia y ecuanimidad, sin servirse de sus capacidades institucionales para enriquecerse en provecho propio y hacer negociados.

10. El menemismo, y en general el peronismo, con su lastre de corrupción, opulencia y negociados tensa las posibilidades de superación del país, que apuesta a un gobierno de la Alianza en condiciones de defender los valores esenciales de transparencia y equidad que postula el diario.

Marco de interpretación de coyuntura

Puesto en escena el decálogo de las *bases de política editorial*, asoma la oportunidad para emprender el acercamiento al *marco de interpretación de coyuntura* que le permite a *Clarín* sostener *criterios*

⁽¹⁵⁾ Con una inversión de 500 millones de dólares el Banco Goldman Sachs adquirió el 18% del *Grupo Clarín*, de acuerdo a la información suministrada en la edición del 29 de diciembre de 1999, página 27. Allí se indica que el grupo entrante al holding facturó durante el año pasado 13.300 millones de dólares y posee un valor bursátil de 37.500 millones.

de continuidad política para entender la cotidianeidad de la Argentina.

De acuerdo a lo señalado más arriba, los desafíos del país encuentran a los valores universales del periódico en constante tensión entre dos fuerzas: el gobierno y la Alianza jugando a favor de ellos, y el peronismo, con singular énfasis su arista menemista, obstaculizando o cercenando las posibilidades de cumplimiento.

Esta situación oxigena la contextualización de la información, reflejada en diversas modalidades de expresión literaria, a partir del buceo en tres carriles: el manejo del *background* de las noticias, el armado de los conflictos supuestos en los acontecimientos tratados y el hurgueteo en las contradicciones de y entre los protagonistas involucrados en las narraciones.

Para clarificar las *tomas de posición* emanadas de esta operatoria, se clasifica la información según cuatro factores:

a. *Campos de confluencia e igualdad* de posiciones y actitudes entre Fernando De la Rúa, el Gobierno Nacional y la Alianza, por un lado, y Carlos Menem, su administración durante la última década y el peronismo, por otro.

b. *Campos de divergencia* de posiciones y actitudes entre Fernando De la Rúa, el Gobierno Nacional y la Alianza, por un lado, y Carlos Menem, su administración durante la última década y el peronismo, por otro.

c. *Campos de ratificación* de los valores de *Clarín*, vistos a través de las posiciones y actitudes de Fernando De la Rúa, el Gobierno Nacional y la Alianza.

d. Campos de cuestionamiento a los valores de *Clarín*, vistos a través de las posiciones y actitudes de Carlos Menem, su administración 1989-1999 y el peronismo.

En todos los casos, se fisgona en los materiales periodísticos que no aluden en forma directa o indirecta a sujetos vinculados al tenor de las frases estudiadas, sino que son *construcciones de contextualiza-*

ción de la información formuladas por periodistas del diario. La ausencia de invocaciones a juicios de terceros refuerza la idea-fuerza de asimilar a las crónicas y los análisis como parte de la expresión institucional de la empresa.

De la Rúa es lo mismo que Menem

Al comprender los *campos de confluencia e igualdad de posiciones y actitudes* entre la Alianza y el peronismo es evidente la presencia estratégica del modelo demoliberal como área de integración.

La propuesta socio-económica, en términos de política de Estado, impulsada por el Gobierno de Menem y defendida por las dos fuerzas mayoritarias desde hace cuatro años, actúa como plafón para asimilar puntos de coincidencias entre ambas. Ello, sin duda, se da con el aval del diario, en el sentido de que tales acuerdos no cuestionan sus *principios rectores*.

Algunas citas dan cuenta de estos encuentros con gran contundencia:

- "La modalidad austera prevista para el periplo (de la visita de F. De la Rúa a Europa durante enero de 2000) no cambiará, de todos modos, el objetivo final de los viajes presidenciales que encabezó Carlos Menem durante la última década: reafirmar el alineamiento de la Argentina con los Estados Unidos y confirmar en el mundo económico el compromiso con las metas de un déficit fiscal acotado, un ajuste de las cuentas públicas y la continuidad en el pago de los intereses de la deuda externa".⁽¹⁶⁾

- "Con la ley de emergencia económica, el Gobierno (de De la Rúa) busca asegurarse un marco de gobernabilidad que le permita transitar con algo de calma su primer año en el poder. Sería la segunda vez en diez años que el Ejecutivo impulsa un paquete de leyes que buscan cambiar los parámetros económicos. Ya lo habían hecho el ex presidente Carlos Menem y su ministro Domingo Cavallo en 1991, cuando con un paquete de emergencia definieron el

⁽¹⁶⁾ Seman, Ernesto, "De la Rúa participará de dos foros internacionales", en *Clarín*, 8 de enero de 2000, pág. 4.

tablero en el que reinaría la convertibilidad. (...) Aunque hoy los hombres en el gobierno sean otros, algunos actores nunca cambian, como el Fondo Monetario Internacional".⁽¹⁷⁾

- "Imposiciones del FMI, necesidad de ponerse a tono con la globalización económica, salida de emergencia para afrontar el nivel creciente de desocupación que trajo la reconversión productiva. Por cualquiera de esas razones -o por todas ellas juntas-, el gobierno de Carlos Menem transitó una década empujado en reformular la legislación laboral, en nombre de una **flexibilización que acabara con las 'rigideces'**.

Hoy es la administración De la Rúa la que pregona la urgencia por imponer una nueva reforma laboral -de aprobarse sería la tercera en diez años- que salga en **auxilio del alicaído sector de las PyMEs**. Una de dos: o lo que hizo el menemismo sirvió poco y nada o la realidad económica impone que con todo lo ya flexibilizado no alcanza".⁽¹⁸⁾

- "De todos modos, ciertas similitudes entre la emergencia actual y la que aplicó Menem hacen inevitable un paralelo: a pesar del esfuerzo que significó para la sociedad el ajuste de 1989, una década después la nueva administración se ve forzada a ensayar un discurso que parece no haber advertido el paso del tiempo.

(...) Hasta entonces, para no poner en riesgo la aprobación de esas leyes, el Presidente y sus colaboradores se habían cuidado de no dejar trascender sus verdaderas ambiciones: conseguir la sanción de un paquete de normas similar al que, en 1989, le permitió a Carlos Menem iniciar una profunda transformación de las instituciones económicas argentinas".⁽¹⁹⁾

- "Como mensaje, el jefe de la SIDE (Fernando de Santibañez) les dejó claro que el Gobierno necesita como el agua avanzar en la investigación de los posibles casos de corrupción. La gestión de De la Rúa lleva apenas cuarenta días, y parece concentrada en algunas de las obsesiones del gobierno anterior: el control del déficit fiscal y la reforma laboral".⁽²⁰⁾

- "A cambio del ajuste presente hay una *promesa para el futuro*: una Argentina equilibrada fiscalmente atraerá más inversiones y habrá dinero más barato y abundante. Luego, el crecimiento económico permitirá devolverle a la gente parte (o todo) de los sacrificios. Es la misma promesa de todos los planes de ajuste, con o sin FMI".⁽²¹⁾

Fuera de estos tópicos que confluyen en la *igualación* de los gobiernos de De la Rúa y de Menem, existen pocas menciones que profundicen la equivalencia en consonancia con los *principios rectores* del diario. Prueba de ello es que sólo se palpan ejemplos de *similitudes* en temas de política exterior y formalidades varias:

- "El Gobierno pareció haber hecho más de lo que hizo cuando cedió a la Justicia -y no desechó por decreto- los pedidos de arresto de Baltasar Garzón contra ex represores argentinos. Pero casi *no movió un centímetro* la raíz del asunto: De la Rúa, como Carlos Menem, tampoco colmuga con la posición jurídica del juez español".⁽²²⁾

- "De la Rúa habló diez minutos, y dijo también que el trabajo de la Comisión para el Esclarecimiento de Actividades Nazis en la Argentina, creada por el ex presidente Carlos Menem, **'es una política de Estado'** por lo que 'continuará en el futuro'.⁽²³⁾

- "Un emisario del gobierno iraní le solicitó al canciller Adalberto Rodríguez Giavarini que 'la Argentina normalice las relaciones bilaterales' con Teherán, congeladas desde mayo de 1998. (...) La administración aliancista, sin embargo, **no estaría dispuesta a avanzar apresuradamente hacia un acercamiento**. De hecho, Rodríguez Giavarini evaluó ante Clarín que si bien el pedido de normalización iraní 'es un tema que está bajo análisis', no es intención del Gobierno 'herir susceptibilidades de otros compatriotas', como los de la comunidad judía".⁽²⁴⁾

- "Las planillas (para que los funcionarios presenten sus declaraciones juradas) fueron **copiadas de la experiencia menemista**: figuran los mismos rubros, que se enumeran en el mismo orden que dis-

⁽¹⁷⁾ Quiroga, Annabella, "Otra vuelta de tuerca para la economía argentina", en *Clarín*, 10 de enero de 2000, pág. 4.

⁽¹⁸⁾ Ríos, Ricardo, "La lección que dejó el pasado", en *Clarín*, 11 de enero de 2000, pág. 4.

⁽¹⁹⁾ Velázquez, Jorge Luis, "El tiempo pasa y el ajuste vuelve", en *Clarín*, 13 de enero de 2000, pág. 6.

⁽²⁰⁾ Seman, Ernesto, "Al Gobierno no le conforma su lucha contra la corrupción", en *Clarín*, 23 de enero de 2000, pág. 9.

⁽²¹⁾ Martínez, Oscar, "El costo de una promesa", análisis, en *Clarín*, 30 de enero de 2000, pág. 5.

⁽²²⁾ Van der Kooy, Eduardo, "Detrás de la herencia, la lucha de poder", panorama político, en *Clarín*, 16 de enero de 2000, pág. 16.

⁽²³⁾ Seman, Ernesto, enviado especial en Estocolmo, "De la Rúa: promesa por la AMIA y la Embajada", en *Clarín*, 28 de enero de 2000, pág. 3.

⁽²⁴⁾ Gerschenson, Ana, "Irán pide mejorar las relaciones", en *Clarín*, 7 de enero de 2000, pág. 11.

puso el año pasado el menemista Luis Ferreira. De tan parecidos, tienen los mismos defectos: no exigen, por ejemplo el resumen de gastos con tarjetas de crédito, un indicador certero del nivel de vida que lleva el funcionario".⁽²⁵⁾

- "De la Rúa fue **el primero en saludarlo** (al presidente de Estados Unidos, Bill Clinton) porque acababa de entrar y estaba cerca de la puerta, pero el mandatario norteamericano vio que había otra cara conocida: era Ana Braun, la traductora de la Presidencia, a quien recordaba de la decena de entrevistas que mantuvo con Carlos Menem desde 1992".⁽²⁶⁾

- "Desde allí (De la Rúa) volvió a partir: esta vez, rumbo a un campo de golf cercano para dedicar unas horas a ese deporte, el mismo que suele practicar el ex presidente Carlos Menem".⁽²⁷⁾

- "El lunes 10 de julio de 1989, cuando se sentó por primera vez en el sillón presidencial, la aparición del edecán de turno en el despacho **lo tomó por sorpresa**. Carlos Menem todavía no terminaba de asimilar la compañía constante de un militar en su entorno. El 10 de diciembre de 1999, mientras Fernando de la Rúa corregía el mensaje que pronunciaría en el Congreso, el edecán militar que había ido a buscarlo a su casa tuvo que interrumpir su desayuno porque llegaban tarde a la ceremonia".⁽²⁸⁾

El alineamiento con el gobierno norteamericano, la concertación de los planes económicos con los organismos internacionales, la implementación de nuevos ajustes a través de programas de emergencia, los pactos con el Fondo Monetario Internacional asumiendo compromisos para continuar los pagos de la deuda externa, el control del déficit fiscal y el avance en la flexibilización de las relaciones laborales, se alinean como escalones de la escalera que transitan juntos la Alianza y el peronismo, de acuerdo a la visión del matutino.

Más allá de estos acuerdos mínimos de referencia sobre el modelo económico puesto en práctica por los últimos dos gobiernos, avalado en las *bases de política editorial de Clarín*, la clave de la *contextualiza-*

ción de la información política se construye con las *contradicciones y los conflictos* de y entre los partidos más importantes del país.

La exposición de esta línea de procesamiento de la actualidad se muestra mediante dos elementos: por un lado, la confrontación explícita, en las redacciones publicadas, entre la Alianza y el peronismo; por otro, dos tracciones: el actual gobierno como promotor de los *principios rectores* del periódico y la anterior Administración como agente de retraso u oposición de los mismos.

Antinomias para "comunicar las nuevas y recordar las viejas"

La estrategia comunicacional que Clarín le adjudica al Presidente de la Nación resume el entendimiento de la situación de crisis: la Argentina que quiere nacer -impulsada por la Alianza- está en puja con otra que se resiste a desaparecer -la del lastre menemista-.

En una nota que refleja la preocupación de la Administración radical-frepasista por la repercusión comunitaria de sus políticas estatales se sintetiza la clave precedente: "De la Rúa insistió con la necesidad de **darle más trascendencia** a las medidas que el Gobierno considera de impacto positivo en la sociedad. Y sostuvo que no debe olvidarse el contexto (el déficit fiscal, por ejemplo) cuando se alude a las que, en boca de Alfonsín, **no son 'simpáticas'**, como el aumento de impuestos. La indicación de De la Rúa es más o menos así: '*Comunicar las buenas nuevas y recordar las malas viejas*'"⁽²⁹⁾. La frase subrayada nunca más colorea las páginas durante el período estudiado.

En esta línea, el *campo de divergencias* se vale de los contrastes entre los nucleamientos en colisión, al detectar con singular énfasis los derivados de la gestualidad política, de las modalidades de gestión. Como en las cuestiones de fondo -la defensa del sistema socioeconómico vigente- el diario, la Alianza y

⁽²⁵⁾ Calvo, Pablo, "Obligan a los funcionarios públicos a mostrar sus bienes", en *Clarín*, 13 de enero de 2000, pág. 15.

⁽²⁶⁾ Seman, Ernesto, enviado especial en Davos, "Clinton tuvo gestos de respaldo para De la Rúa", en *Clarín*, 30 de enero de 2000, pág. 4.

⁽²⁷⁾ "Tarde con algo de mar y golf", en *Clarín*, 8 de enero de 2000, pág. 8.

⁽²⁸⁾ Garasino, Luis; Sánchez Parra, Jorge, "Edecanes, una sombra discreta del Presidente", en *Clarín*, 3 de enero de 2000, pág. 4.

⁽²⁹⁾ Aulicino, Eduardo, "Alfonsín tuvo un día de reencuentro en la Rosada", en *Clarín*, 6 de enero del 2000, cursivas nuestras.

el peronismo están en armonía, los *aspectos de forma* se ponen en primer plano para marcar las distancias.

Ante ello, de los textos analizados se destaca una discreción con respecto al *marco de interpretación de coyuntura*: “los elogios del Fondo y el suspiro de alivio del equipo económico (y del Gobierno todo) se justifican: la situación financiera argentina, como lo dicen los propios funcionarios, era grave. Sigue delicada, pero a *varios pasos de la cornisa* en la que la dejó la anterior administración”.⁽³⁰⁾ Si bien *per se* las oraciones no aluden a diferencias esenciales, dejan entrever que la economía de enero de 2000 es muy distinta a la de principios de diciembre del '99...

Asimismo, también se observan sendos deslices en el *contralor de contenidos* de la empresa al tratar el comportamiento de los dos últimos gobiernos con el juez español Baltazar Garzón. Por ejemplo la cita (22) del presente documento ejemplifica la equivalencia entre De la Rúa y Menem al respecto. No obstante, al atender a las *maneras*, el diario señala chistes:

- “La decisión representa **un cambio de rumbo** sobre el tema con respecto al gobierno menemista. Fuentes de la cartera política aseguraron que la Alianza ‘dará curso’ a los pedidos de la Justicia española a *diferencia* de Carlos Menem, quien había firmado un decreto que desconoció la decisión de Garzón de noviembre”.⁽³¹⁾

- “El pedido llegó a Buenos Aires y el Gobierno decidió ponerlo en manos de la Justicia, a *diferencia* de lo que había hecho en un caso similar la administración menemista, que había rechazado **por decreto y sin más trámite** una petición de Garzón”.⁽³²⁾

- “El lunes llegó el pedido a Buenos Aires a través de Interpol, y el Gobierno lo envió a la Justicia. Así, se *diferenció* de lo hecho por el gobierno menemista ante un pedido similar del juez español, al que rechazó por decreto”.⁽³³⁾

Con la prescindencia del tema económico y las respuestas a los reclamos de Garzón, una decena de

categorías apuntan a observar con claridad el enfrentamiento entre las dos Argentinas que dinamizan la *cobertura de la sección política*:

1. Corruptela vs. transparencia.

- “Las autoridades del PAMI tomaron estas medidas (revisión de lo actuado por las anteriores autoridades y llamado a licitación de los servicios de la entidad) en un intento por seguir *diferenciándose* de la anterior gestión menemista y mostrando políticas de transparencia y austeridad. En ese sentido el vicepresidente Carlos ‘Chacho’ Alvarez resaltó ayer que ‘por primera vez en la historia del PAMI se realizará un concurso público para las contrataciones’, lo que permitirá que la sociedad conozca con claridad y transparencia todo el proceso”.⁽³⁴⁾

2. *Grandilocuencia menemista vs. recato aliancista*.

- “En todo momento, De la Rúa deslizó facetas de la imagen que aspira a instalar, *en contraste* con la que acuñó Carlos Menem en sus diez años de gestión. Una postal de familia. Mensajes breves, en momentos considerados oportunos. Gestos **alejados de toda grandilocuencia**”.⁽³⁵⁾

- “Sabe que ésa es, en el corto plazo, la forma más accesible y menos gravosa de **contrastar con el pasado menemista** que, a decir verdad, le dejó casi la mesa servida: la Alianza puede por ahora exprimírle rédito a cada gesto, a cualquier detalle rutinario, porque el largo tránsito del menemismo por el poder estuvo plagado de fatuidad y aberraciones”.⁽³⁶⁾

3. *Suntuosidad edilicia vs. austeridad y discreción*.

- “El despacho del Presidente se ve ahora despojado, casi desierto en comparación con los recuerdos, adornos y fotos que lo superpoblaron en la década de Menem. Tiene, en cierta manera, un aspecto precario, se nota que faltan cosas”.⁽³⁷⁾

4. *“El poder soy yo” vs. “el poder es de la gente”*.

- “**Fernando de la Rúa al poder lo trata de usted**. Quizá porque sea un hábito demasiado nuevo todavía y no se haya familiarizado con él. O quizá porque esté en su naturaleza y no sea sólo cuestión de tiempo superar cierta tendencia a mostrar que no

⁽³⁰⁾ Martínez, Oscar, “El costo de una promesa”, en *Clarín*, 30 de enero de 2000, pág. 5.

⁽³¹⁾ “Militares: la Justicia ya tiene la orden de captura de Garzón”, en *Clarín*, 4 de enero del 2000, pág. cursivas nuestras.

⁽³²⁾ Boschi, Silvana, “Cuestionan el pedido de captura que hizo Garzón”, en *Clarín*, 5 de enero de 2000, pág. 3, cursivas nuestras.

⁽³³⁾ “Gil Lavedra no le ve futuro al pedido español”, en *Clarín*, 6 de enero del 2000, pág. 5, cursivas nuestras.

⁽³⁴⁾ “Harán un censo para saber cuántos ñoquis hay en el PAMI”, en *Clarín*, 29 de enero de 2000, pág. 5, cursivas nuestras.

⁽³⁵⁾ Helfgot, Marcelo, enviado especial en Ushuaia, “Luna de miel en Ushuaia”, en *Clarín*, 2 de enero de 2000, pág. 4, cursivas nuestras.

⁽³⁶⁾ Van der Kooy, Eduardo, “Detrás de la herencia, la lucha de poder”, panorama político, en *Clarín*, 16 de enero de 2000, pág. 16, cursivas nuestras.

⁽³⁷⁾ Blanck, Julio, “Una forma distinta de habitar el poder”, en *Clarín*, 9 de enero de 2000, pág. 5, cursivas nuestras.

se apropió de los símbolos del poder, que no los considera suyos como sí los consideraba, por ejemplo, Carlos Menem”⁽³⁸⁾.

5. *Tics neodespóticos vs. formalidades propias de la República.*

- “Hoy a las 16.30, Fernando de la Rúa le transmitirá el mando (al vicepresidente, Carlos Álvarez) en el Aeropuerto de Ezeiza, cincuenta minutos antes de su partida hacia Europa, en un avión comercial de la línea alemana Lufthansa. La ceremonia consistirá en la firma de un acta ante el escribano general de Gobierno, Natalio Etchegaray, en el salón VIP de la Fuerza Aérea. (...) Cuando retorne de Ezeiza a la Casa Rosada, Chacho lo hará como vicepresidente en ejercicio y se instalará en la oficina de la vicepresidencia. Así se *restituye* una ceremonia eliminada por el ex presidente Carlos Menem, quien había resuelto transferir el mando de modo automático cuando salía del país”⁽³⁹⁾.

- “Enfundado en traje azul y corbata al tono, Álvarez acababa de recibir el mando presidencial de manos de Fernando de la Rúa. El acto tuvo lugar en el salón VIP que la concesionaria de las estaciones aéreas, Aeropuertos Argentinos 2000, inauguró para la ocasión en Ezeiza. La ceremonia consistió en la firma de un acta de traspaso ante el escribano de Gobierno, Natalio Etchegaray. De ese modo, *quedó restituida* una modalidad protocolar que el ex presidente Carlos Menem eliminó durante su gestión. En sus continuos viajes al exterior, la cesión del poder al vicepresidente se hacía automáticamente”⁽⁴⁰⁾.

6. *Viajes presidenciales de turismo y diversión vs. viajes presidenciales de trabajo.*

- “A la ausencia del avión presidencial **se agrega la reducción de la comitiva** (en el primer viaje oficial del Presidente De la Rúa a Europa). La cantidad de altos funcionarios, y la agenda de los mismos, no se modificó sensiblemente, pero la brecha entre una y otra se abre en el personal auxiliar. Además del peluquero y el profesor de golf, Menem solía viajar con

una sólida infraestructura que incluyó, en algunos casos, cuatro personas trabajando para el secretario de Medios, Raúl Delgado, una decena de custodios y personal de inteligencia. (...) El grupo podía llegar a superar las treinta y cinco personas, sin contar los empresarios que muchas veces viajaron acompañando a Menem. La primera comitiva de De la Rúa sufrió el ajuste y **se redujo a 14** (...).

Con la reducción inicial, la comitiva perdió en diversidad. En un puñado de personas hay menos espacio para casos como el de un auxiliar muy cercano a Menem que durante una gira por Panamá en 1996 apuraba el trabajo de la prensa para no llegar tarde al espectáculo: un cabaret exclusivo de la zona rica de Panamá City. (...) Ni para cruzarse a medianoche, en las terrazas del Hotel Hyatt de Rabat, con Rodolfo Daer, Eva Gatica y otros miembros de la comitiva al borde de una piletta esperando que el champán aliviara el calor que acompañó aquella gira por Marruecos, en 1996. Ni dejó margen para pequeños incidentes como el protagonizado por los custodios de Zulemita Menem en Moscú, en 1998, cuando intentaron entrar armados al Casino del Hotel Metropol. (...) Las cosas han cambiado. **Fernando de la Rúa bajó de la comitiva a esposas e hijos**. Y si (el ministro de Relaciones Exteriores, Adalberto Rodríguez) Giavarini se queda despierto hasta las tres de la mañana en Estocolmo, es sólo porque transmiten en directo desde Washington el discurso de Bill Clinton ante el Congreso”⁽⁴¹⁾.

7. *Defensa del sistema electoral vigente vs. promoción del final de las listas sábana.*

- “De todas formas, tanto el belicismo (por los seguidores de Gustavo Béliz, fundador de Nueva Dirigencia) como el PJ -los dos partidos que deberían aportar sus votos en la Legislatura para que la Alianza llegue a los dos tercios necesarios que requiere la ley- ya **entraron en negociaciones** con los aliancistas, rendidos ante la evidencia: si la ley no se aprueba, los porteños deberán votar el 7 de mayo con el cuestionado sistema de listas sábana y

⁽³⁸⁾ Blanck, Julio, “Una forma distinta de habitar el poder”, en *Clarín*, 9 de enero de 2000, pág. 5.

⁽³⁹⁾ “Chacho, vice en ejercicio”, en *Clarín*, 25 de enero de 2000, pág. 6, cursivas nuestras.

⁽⁴⁰⁾ Helfgot, Marcelo, “La tarde en que Chacho se transformó en el Presidente”, en *Clarín*, 26 de enero de 2000, pág. 6, cursivas nuestras.

⁽⁴¹⁾ “El ajuste llegó a la comitiva”, enviado especial en Davos, en *Clarín*, 31 de enero de 2000, pág. 7.

ellos, **cargar con el sambenito** de ser los responsables de esa situación”.⁽⁴²⁾

8. *Verticalidad con el Vaticano vs. despolitización de la relación Estado/Iglesia Católica.*

- “El Gobierno (de De la Rúa) ansía tener una excelente relación con la Iglesia. Y si bien continuará enarbolando una posición **antiabortista** en los foros internacionales, no quiere seguir con la férrea alianza que a partir de ese tema construyó la administración de Carlos Menem con el Vaticano, al punto de **descuidar** la relación con el Episcopado local. E incluso de apelar a esa excelente relación para **acallar** eventuales críticas a su gestión de obispos vernáculos. (...) (El Secretario de Culto, Norberto) Padilla tiene su despacho en la Cancillería. Lo cual es **toda una señal política** hacia el Episcopado en el sentido que desde el comienzo de la gestión aliancista esa secretaría volvió a la órbita del Ministerio de Relaciones Exteriores, luego de que la mayoría de los obispos miraron con recelo -en la última etapa del menemismo- el paso del organismo a la Presidencia por temor a que se **politizara aún más**, la relación del Gobierno con la Iglesia”.⁽⁴³⁾

9. *Maltratar a las víctimas del Proceso de Reorganización Nacional vs. compartir el dolor de las víctimas*

- “Hoy, exactamente 23 años después, el presidente Fernando de la Rúa se reunirá en esta ciudad con Ragmar Hagelin, padre de Dagmar, con la decisión de ‘hacer lo posible para atender a sus reclamos’. (...) La reunión tiene aún más relieve si se tiene en cuenta que es la primera salida al exterior de De la Rúa, y que Hagelin no se entrevistó nunca con el ex presidente Carlos Menem”.⁽⁴⁴⁾

- “En la charla, De la Rúa **se comprometió a colaborar con la búsqueda de archivos sobre el destino de los desaparecidos** durante la última dictadura militar y le aseguró que ordenará el pago de una sentencia por daño moral a favor de la familia Hagelin de 1992, que el gobierno anterior evitó efectivizar desde entonces. Con la de-

mora y los intereses, **la suma estaría cercana al millón de dólares**”.⁽⁴⁵⁾

10. *Tensión política con Paraguay vs. recomposición de las relaciones con Paraguay.*

- “(El ministro de Interior, Federico) Storani recibió la delegación paraguaya integrada por su colega Walter Bower, Fernández Estigarribia y la embajadora en Buenos Aires, Leila Rachid. Al final de la reunión, Estigarribia aseguró que existe **‘una extraordinaria mejoría’** en las relaciones bilaterales, deterioradas durante 1999 por el asilo político otorgado por Carlos Menem a (Lino) Oviedo”.⁽⁴⁶⁾

- “El Lear Jet privado se estacionó en la hirviente pista de Anillaco, en plena siesta riojana del jueves. Prueba de los nuevos aires que soplan, sólo un amigo aguardaba a Carlos Menem bajo un sol impiadoso. Casi de incógnito, el ex presidente bajó las escaleras de la nave con un **acompañante que despertó suspicacias**, el senador paraguayo Diógenes Martínez, del Partido Colorado. (...) Lo cierto es que la misteriosa visita del senador colorado paraguayo a La Rioja se produjo en momentos en el que el Gobierno busca recomponer las relaciones bilaterales con Paraguay, luego del deterioro diplomático sufrido por el asilo político otorgado a Oviedo en 1999, a instancias del ex presidente Menem”.⁽⁴⁷⁾

Las citas utilizadas para referenciar la modalidad de *contextualización de la información* de Clarín abundan en recursos ilustrativos: “a diferencia”, “en contraste”, “en comparación”, etcétera, son parte de la superpoblación de instrumentos para plantear el conflicto, la contradicción.

Resultado de esta manera es la construcción de herramientas para identificar la acción política del peronismo como elemento de *cuestionamiento* de los *principios rectores* del diario y otros propios de su *defensa*, emanados del protagonismo de la Alianza.

Antes de desarrollar el primero de ambos, se argumenta que la publicación opera sobre un ideal de *“lo políticamente correcto”*. Esta definición nacida en Estados Unidos para abrigar la conveniencia y nece-

⁽⁴²⁾ Juri, Daniel, “Los porteños elegirán al próximo jefe de Gobierno el 7 de mayo”, en *Clarín*, 6 de enero del 2000, pág. 6.

⁽⁴³⁾ Rubin, Sergio, “Nuevo vínculo con el Vaticano”, en *Clarín*, 19 de enero de 2000, pág. 10.

⁽⁴⁴⁾ “Hoy, con Hagelin, 23 años después”, en *Clarín*, 27 de enero de 2000, pág. 7.

⁽⁴⁵⁾ Seman, Ernesto, enviado especial en Estocolmo, “Un millón por la joven sueca”, en *Clarín*, 28 de enero de 2000, pág. 4.

⁽⁴⁶⁾ “Oviedo, eje de controversias”, en *Clarín*, 27 de enero de 2000, pág. 13.

⁽⁴⁷⁾ Díaz Mayorga, Mabel, enviada especial en La Rioja, “Menem, con un extraño visitante”, en *Clarín*, 29 de enero de 2000, pág. 9.

sidad de defender los derechos de las minorías, en la Argentina entrante al tercer milenio contiene consecuencias prácticas para sus forjadores: modales alejados de la fastuosidad, acumulación de prestigio profesional y riqueza suficientes para evitar tentaciones de crecer económicamente gracias a los cargos políticos, gestos elocuentes que denoten priorizar el consenso por encima de la confrontación, ductilidad para negociar y concertar, reconocimiento de los inevitables pactos con los organismos internacionales o empresas con poder a gran escala, discurso a tono con apelaciones a políticas inclusivas, imagen atractiva y con potencial de alto impacto mediático, renunciamiento a cambios radicalizados o estructurales de la desigualdad social actual, defensa declamativa de los derechos de las minorías y cierto aire de “progresismo” que muchas veces se utiliza para legitimar los más duros planes de ajuste y achicamiento de la economía.

El mandato emergente de los precitados postulados yergue sus personajes promotores y otros contrarios a los mismos, aunque en el *marco de interpretación de coyuntura* existen excepciones: la tríada de gobernadores del PJ exitosos presidenciables (Carlos Ruckauf, Carlos Reutemann y José De la Sota) son testimonio de ello. A los efectos de enriquecer la descripción de estas *categorías* se propone desglosar la visión del peronismo que propone *Clarín* para luego asentar los cimientos de las corporaciones concretas que promueven los valores fijados en la *línea editorial*.

Claves del sistema menemista

Es posible inducir, de las páginas de la *sección política*, la construcción de un *sistema menemista* producto de la mezcla explosiva de corrupción, negociados, ineficiencia y privilegios para unos pocos, que entra en franco antagonismo con la *línea editorial de Clarín*.

Son numerosos los artículos que delimitan una triple acción corrosiva por parte del peronismo, a juicio

del periódico: a) cuestiones propias del sistema menemista; b) personajes y actitudes prototípicos del antimodelo de “lo políticamente correcto”; y c) el justicialismo como movimiento incapaz de aportar a la gobernabilidad de la democracia y la defensa de los principios rectores de la empresa.

Del primero de ellos, se distinguen ocho elementos clave:

1. La corrupción dinamiza al sistema menemista

- “A principios de año, la Argentina fue calificada por la organización no gubernamental Transparencia Internacional como uno de los países con mayor corrupción del mundo durante 1999”.⁽⁴⁸⁾

- “El informe presentado el jueves por Transparencia Internacional, que ubica a la Argentina en el puesto 71 en una lista en donde el 99 es el país más corrupto, ya tuvo las primeras repercusiones entre funcionarios oficialistas. Todos coincidieron en que el lugar que ocupa Argentina es ‘**vergonzoso**’. Y no dudaron en atajarse al detallar que el período analizado en la muestra abarcó la gestión del ex presidente Carlos Menem”.⁽⁴⁹⁾

- “Y a eso se sumó el reciente informe de Transparencia Internacional, que señala a la Argentina como uno de los países más corruptos del mundo. El informe corresponde a la evaluación del último tramo de la gestión de Carlos Menem”.⁽⁵⁰⁾

- “Pero como no hay quien pueda cobrar coimas si otro no está dispuesto a pagarlas, el informe también analiza los países que más utilizan métodos ilegales para hacer negocios. Entre las naciones occidentales pagadoras de coimas, la lista la encabeza Italia, seguida por Francia, España, Estados Unidos y Alemania. Estos datos son significativos, ya que corresponden a los países que más participaron en el proceso de privatización que tuvo lugar en la Argentina durante la década de 1990”.⁽⁵¹⁾

- “(El gobierno que preside Fernando De la Rúa) Pudo otra vez pasear la política por las cuevas de la corrupción menemista y desnudar el lado **flaco e inerme** de la oposición”.⁽⁵²⁾

⁽⁴⁸⁾ Enviado especial en Davos, “La corrupción, en la agenda”, en *Clarín*, 31 de enero de 2000, pág. 6.

⁽⁴⁹⁾ “Opiniones a una sola voz”, en *Clarín*, 22 de enero de 2000, pág. 3.

⁽⁵⁰⁾ Seman, Ernesto, “Al Gobierno no le conforma su lucha contra la corrupción”, en *Clarín*, 23 de enero de 2000, pág. 9.

⁽⁵¹⁾ “Responsabilidades en la corrupción”, en *Clarín*, editorial, 28 de enero de 2000, pág. 20.

⁽⁵²⁾ Van der Kooy, Eduardo, “El Gobierno vive sus días más felices”, panorama político, en *Clarín*, 2 de enero de 2000, pág. 16.

2. Los negociados agilizan la acción estatal

- "Una buena porción del gasto (estatal) se originó en erogaciones irregulares que pueden reducirse con relativa facilidad afectando sólo a personas que, en el pasado, engrosaron su patrimonio privado a costa del patrimonio público"⁽⁵³⁾.

- "El cuestionado sistema de subcontratación permite a las gerenciadoras facturar alrededor del 9% del presupuesto anual del PAMI, que ronda los 2.000 millones de pesos. Desde que fue puesto en práctica, se le objeta no sólo lo excesivo del monto de comisión de las intermediarias, sino la forma misma de contratar a terceros para una tarea que podría resolver el propio PAMI, y a menor costo. Pero además esta modalidad está rodeada de la sospecha de encubrimiento de pagos ilegales que sirven para el enriquecimiento personal o como fuente ilegítima de financiamiento de actividades políticas.

(...) Desde 1989 se sucedieron como interventores Santiago de Estrada, Miguel Nazur, Matilde Menéndez, Carlos Alderete, Alberto Abad, Antonio Maldonado, Alejandro Bramer Marcovic y Víctor Alderete, designado luego presidente. La mayor parte de ellos abandonó su cargo en medio de enfrentamientos, escándalos y denuncias de gruesas irregularidades y corrupción, muchas de las cuales aún trajinan los estrados judiciales esperando resolución"⁽⁵⁴⁾.

- "Con una historia de más de 15 años cargada de irregularidades, la suerte de (la represa hidroeléctrica) Yacyretá depende ahora de la voluntad política de la nueva administración para encarar un proyecto prioritario de aumentar la oferta y abaratar los costos de la electricidad"⁽⁵⁵⁾.

3. El decreto es un instrumento eficaz para fijar políticas de gobierno

- "Goberné y gobernaré por decreto'. En 1996, la frase de Carlos Menem generó una polémica con la oposición radical y del Frepaso, que cuestionaba el 'abuso' del poder presidencial en la emisión de los llamados 'decretos de necesidad y urgencia'.

(...) Entre 1853 y 1989, los presidentes argentinos sancionaron en total 35 decretos de necesidad y urgencia. Entre julio de 1989 y agosto de 1998, se convirtió en un método utilizado con inédita regularidad: Menem firmó 472"⁽⁵⁶⁾.

4. El clientelismo político construye consensos

- "El número de los veteranos de la guerra de Malvinas acreditados en registros del Estado **aumentó desde 1982 hasta la fecha de 10 mil a 22 mil excombatientes**. La mayoría de las incorporaciones a esa categoría ocurrió durante la gestión del gobierno menemista. Y esto motivó que se sucedieran denuncias sobre clientelismo político y supuestas irregularidades.(...)

Según fuentes militares, una de las causas del aumento 'es que el menemismo usó la comisión como una fuente de **clientelismo político**'"⁽⁵⁷⁾.

5. La rentabilidad empresarial es más importante que los derechos de los usuarios

- "Es preciso subrayar la necesidad de que se verifique el cumplimiento de la Ley de Peaje, que estipula que las tarifas no podrán exceder el valor económico medio del servicio ofrecido, que es el 'beneficio o ahorro' que debe recibir el usuario por las mejoras realizadas en las rutas (menor tiempo de viaje, mejores condiciones de seguridad, reducción de los gastos de combustible, cubiertas y conservación del vehículo), algo que no se hizo en todos los años de vigencia de los contratos"⁽⁵⁸⁾.

- "Una de las promesas electorales, y prioridad de la agenda pública gubernamental, es revertir la posición desfavorable de los ciudadanos usuarios frente a las empresas privadas que prestan servicios públicos. En ese marco, se impone efectuar una revisión, mediante procedimientos transparentes, de la cuestionada renegociación de los contratos ferroviarios (realizada durante la Administración de Menem), con el objetivo de lograr mejores servicios, con sentido social y al menor costo posible para las personas. (...) Este principio ha quedado desplazado por criterios en los que lo prevaleciente pasa a ser la preservación

⁽⁵³⁾ "Emergencia fiscal y economía real", en *Clarín*, editorial, 16 de enero de 2000, pág. 16.

⁽⁵⁴⁾ "Sanear y recuperar el PAMI", en *Clarín*, editorial, 11 de enero de 2000, pág. 10.

⁽⁵⁵⁾ "Obras pendientes en Yacyretá", en *Clarín*, editorial, 19 de enero de 2000, pág. 12.

⁽⁵⁶⁾ "Las necesidades y urgencias", en *Clarín*, 16 de enero de 2000, pág. 3.

⁽⁵⁷⁾ Braslavsky, Guido; Garasino, Luis, "Los veteranos se duplicaron durante el menemismo", en *Clarín*, 3 de enero de 2000, pág. 6.

⁽⁵⁸⁾ "Negociaciones sobre peajes", en *Clarín*, editorial, 13 de enero de 2000, Página 16.

de la rentabilidad empresarial minimizándose o directamente ignorándose los intereses de los usuarios actuales y futuros”⁽⁵⁹⁾.

- “En los últimos años se han dado numerosos casos de mal funcionamiento de los entes reguladores de los servicios o de actitudes de debilidad en negociaciones con las empresas prestadoras”⁽⁶⁰⁾.

6. *Unos pocos ganan mucho y trabajan poco*

- “El Gobierno quiere desmontar un sistema que las otorga (a las jubilaciones de privilegio) con pocos años de aporte y sin límite de edad. Esa red fue montada durante el menemismo”⁽⁶¹⁾.

- “El origen legal de las jubilaciones de privilegio se remonta a noviembre de 1973, cuando el Congreso, de mayoría peronista, **extendió a los legisladores el beneficio que desde la década del 60 sólo regía para el Poder Judicial**. Unos años después, la presidenta María Estela Martínez de Perón incluyó en el sistema al titular del Ejecutivo y sus funcionarios de Estado”⁽⁶²⁾.

7. *Los únicos privilegiados son los de La Rioja*

- “El Gobierno busca desmontar la red de jubilaciones de privilegio montada en La Rioja durante la era menemista, revelaron a *Clarín* fuentes oficiales. (...) Esto también se da, por ejemplo, en el PAMI, cuya intervención distribuye a diario informaciones sobre presuntas irregularidades en la obra social pero, hasta ahora, **no ha encontrado una prueba decisiva** para fundamentar condenas judiciales”⁽⁶³⁾.

- “La ayuda especial de 250 millones a La Rioja fue una de las últimas medidas con las que el ex presidente Menem favoreció a su provincia natal. El privilegio se instrumentó por medio del decreto 1.121, que ratifica un convenio que habían firmado la Nación y esa provincia en 1996”⁽⁶⁴⁾.

8. *El déficit fiscal es una herramienta para condicionar a los gobiernos futuros*

- “En los últimos años del anterior gobierno, y en particular durante 1999, el déficit público nacional y provincial aumentó sustancialmente y generó un pesado endeudamiento y una creciente desconfianza

de los mercados sobre la sustentabilidad de las finanzas públicas. En este contexto se planteó la negociación con el FMI por un nuevo programa de financiamiento”⁽⁶⁵⁾.

Al apropiarse de los elementos constitutivos del sistema menemista, el marco de interpretación de coyuntura delimita protagonistas repelentes a los principios rectores de la institución.

El ex presidente de la Nación es la cabeza del modelo que la empresa visualiza como obstáculo para la superación de principales problemas del país. A los fines de la contextualización de la información, su figura refleja elementos aportados en la caracterización del sistema menemista y el señalamiento de las equivalencias y los enfrentamientos entre él y Fernando De la Rúa. Por ende, Carlos Menem es sinónimo de: defensa del sistema demoliberal, implementación de planes de ajuste concertados con acreedores y organismos internacionales, alineamiento automático de la política exterior nacional con la de Estados Unidos, descontrol del déficit fiscal, flexibilización de las relaciones laborales, corrupción, grandilocuencia, fastuosidad, neodespotismo, despilfarro de fondos públicos, oposición al fin del régimen electoral de listas sábanas, verticalidad con los mandatos del Vaticano, maltrato a las víctimas de la última dictadura militar, apoyo a las fuerzas contrarias a la democracia en Paraguay, negociados económicos a costa de perjuicios al Estado, abuso de la utilización del decreto como instrumento para fijar políticas públicas, promoción del clientelismo político, daños a los derechos de los usuarios para optimizar la tasa de ganancia de las empresas, jubilaciones de privilegio y discriminación a casi todas las provincias para beneficiar desmedidamente a su terruño, La Rioja.

Este perfil se complementa, en parte, con alusiones personales en cinco categorías:

1. *Deslumbrante habilidad política*

- “A esta altura, sólo bastaría echarle un vistazo ligero a su currículum político para conceder que

⁽⁵⁹⁾ “Los contratos de servicios públicos”, en *Clarín*, editorial, 31 de enero de 2000, pág. 10.

⁽⁶⁰⁾ “Déficit en regulación de servicios”, editorial, en *Clarín*, 12 de enero de 2000, pág. 14.

⁽⁶¹⁾ “Buscan eliminar las jubilaciones de privilegio de La Rioja”, en *Clarín*, 20 de enero de 2000, pág. 10.

⁽⁶²⁾ “Casi 5 mil favorecidos en todo el país”, en *Clarín*, 21 de enero de 2000, pág. 14.

⁽⁶³⁾ “Buscan eliminar las jubilaciones de privilegio de La Rioja”, en *Clarín*, 20 de enero de 2000, pág. 10.

⁽⁶⁴⁾ “La Rioja pide que siga la ayuda”, en *Clarín*, 12 de enero de 2000, pág. 8.

⁽⁶⁵⁾ “Condiciones del ajuste fiscal”, editorial, en *Clarín*, 30 de enero de 2000, pág. 16.

⁽⁶⁶⁾ Ríos, Ricardo, "Los reflejos de alguien bien entrenado", análisis, en *Clarín*, 6 de enero del 2000, pág. 4.

⁽⁶⁷⁾ Pérez de Eulate, Mariano, enviado especial en Punta del Este, "La nueva realidad de Menem", en *Clarín*, 9 de enero de 2000, pág. 8.

⁽⁶⁸⁾ "Menem acusó a Chacho de 'extorsionar' a los jueces", en *Clarín*, 20 de enero de 2000, pág. 6.

⁽⁶⁹⁾ "Ruckauf y los dos Menem reavivan la polémica en el PJ", en *Clarín*, 19 de enero de 2000, pág. 9.

⁽⁷⁰⁾ Pérez de Eulate, Mariano, enviado especial en Punta del Este, "La nueva realidad de Menem" *Clarín*, 9 de enero de 2000, pág. 8.

⁽⁷¹⁾ Pérez de Eulate, Mariano, "La interna peronista empieza a tomar color en Pinamar", en *Clarín*, 18 de enero de 2000, pág. 7.

⁽⁷²⁾ "Otro desafío a Duhalde y al PJ", *Clarín*, 20 de enero de 2000, pág. 6.

⁽⁷³⁾ Eichelbaum, Carlos, "El PJ aún no se acomoda a su papel de oposición", en *Clarín*, 9 de enero de 2000.

⁽⁷⁴⁾ Eichelbaum, Carlos, "El PJ aún no se acomoda a su papel de oposición", en *Clarín*, 9 de enero de 2000, pág. 10.

⁽⁷⁵⁾ Ríos, Ricardo, "Otros tiempos, actores nuevos, la misma película", en *Clarín*, 15 de enero de 2000, pág. 4.

⁽⁷⁶⁾ Calvo, Pablo, "PAMI: Alderete dejó una deuda de 1.478 millones", en *Clarín*, 7 de enero de 2000, pág. 3.

Carlos Ruckauf es un dirigente hábil, **extremadamente hábil**. (...) Se podría concluir entonces que la ductilidad para acomodarse a los vientos que soplan y una sensibilidad entrenada para pescar al vuelo lo que mucha gente quiere oír, son algunas de las claves que explican la **buena estrella** de Ruckauf. (...) Una estrategia que lo muestre cercano al gobierno de la Alianza, pero sin perder perfil propio. **Algo parecido a lo que hizo Carlos Menem** en sus años de gobernador en La Rioja, cuando Raúl Alfonsín estaba en la Casa Rosada"⁽⁶⁶⁾.

2. *Obsesiva búsqueda por controlar al Partido Justicialista y ser la oposición política de la Alianza*

- "Eso explica el enojo que mostró (Menem), en privado, con la tríada de gobernadores que se perfilan como interlocutores privilegiados de Fernando de la Rúa: el bonaerense Carlos Ruckauf, el santafesino Carlos Reutemann y el cordobés José Manuel de la Sota. Es que Menem sólo se concibe a sí mismo ocupando esa posición, por ser el presidente del PJ"⁽⁶⁷⁾.

- "Decidido a colgarse el cartel de jefe de la oposición, Carlos Menem salió a confrontar abiertamente con el Gobierno y acusó al vicepresidente Carlos Álvarez de 'extorsionar' al Poder Judicial"⁽⁶⁸⁾.

- "El ex presidente encabezará hoy una nueva reunión del '**gabinete en las luces**', una idea que concibió para ejercer una suerte de control del gobierno de la Alianza, pero que esconde otro objetivo: retener las riendas partidarias"⁽⁶⁹⁾.

- "Pero Menem no puede con su genio y se la pasa hablando por teléfono con Buenos Aires. La meta que lo obsesiona es asegurarse el control del peronismo, donde tiene mandato como presidente hasta el 2003"⁽⁷⁰⁾.

- "Acaso sea para marcar presencia en la costa (Eduardo Duhalde), en el inicio de **un año que promete un nuevo capítulo de su pelea con Carlos Menem por el control del peronismo**. Sólo que, ahora, los dos están en el llano"⁽⁷¹⁾.

- "Enojado y algo disfónico, Carlos Menem lanzó la frase que todos los miembros del 'gabinete en las

luces' querían escuchar: 'Si alguien quiere discutir mi liderazgo, le damos ya elecciones internas'. El ultramenemismo en pleno regaló algunos aplausos"⁽⁷²⁾.

3. *La mimetización de Menem con el poder perjudica al conjunto del peronismo*

- "Tras diez años en el poder, además signados por el sacudón ideológico y metodológico que le imprimió la hegemonía menemista, era impensable un tránsito armónico y homogéneo del peronismo desde esa situación a la oposición"⁽⁷³⁾.

4. *Apoyo a sus colaboradores*

- "Pero ésa es una oposición aislada, verbal y mediática (la que pregona Menem), concentrada en la defensa de su gestión y de sus más polémicos colaboradores. No sólo no encontró solidaridades en los otros ámbitos o dirigentes de peso del justicialismo, sino que algunos de ellos incluso la cuestionaron, como Duhalde y Ruckauf. Y además no tiene correlato en acciones de contenido político"⁽⁷⁴⁾.

5. *Extorsión y sometimiento a dirigentes sindicales*

- "Más que ninguno -incluidos los gobiernos militares-, Menem arrasó con varias vacas sagradas de la legislación laboral peronista.

Operó a su antojo -las privatizaciones fueron el mejor ejemplo- frente a una CGT pasiva que veía sin comprender la transformación de la economía y de las leyes laborales. Menem logró que el sindicalismo jugara su juego hasta el día que le entregó la banda a De la Rúa."⁽⁷⁵⁾

Por otra parte, en el material estudiado cuatro funcionarios se visualizan como portadores de otras tantas peculiaridades del menemismo:

1. *Víctor Alderete: procesos judiciales por casi todo, condenas ausentes y algunos pasos en falso del gobierno de la Alianza*

- "La semana pasada, Alderete quedó convertido en el primer menemista **procesado** por la Justicia bajo el gobierno de la Alianza. Está involucrado en **17 causas penales**, aunque aún no recibió ninguna condena"⁽⁷⁶⁾.

- "Víctor Alderete no hizo las 500 llamadas a Suiza, como había sugerido la intervención del PAMI en una denuncia pública. La Oficina Anticorrupción comprobó que la línea telefónica bajo sospecha había sido transferida a una entidad financiera. (...) Esta eximición puntual de responsabilidad, sin embargo, no desliga al ex funcionario menemista de otras denuncias por irregularidades en contratos y sustracción de un expediente que se prepara en el Ministerio de Justicia"⁽⁷⁷⁾.

2. *Erman González: la Administración Pública "paga" los mejores salarios para sus funcionarios*

- "Antonio Erman González, el primer menemista intimado por la Alianza a presentar el listado de sus propiedades, declaró la semana pasada un patrimonio de **1.792.632 pesos**. (...) La cifra marca una **impresionante evolución desde 1993**, cuando este riojano, polifuncionario durante la administración de Carlos Menem, aseguró ante la Dirección General Impositiva que tenía bienes y ahorros por 213.418 pesos. (...) Es decir, en siete años Erman multiplicó ocho veces el dinero que declaró haber tenido entonces"⁽⁷⁸⁾.

3. *Bruno Tavano: lo único que importa es el pellejo de los funcionarios*

- "Además de ser el intendente reelecto y hombre fuerte del distrito, (Bruno) Tavano funcionaba en los hechos como el delegado en Lomas del ex gobernador Eduardo Duhalde, oriundo de ese municipio e intendente del mismo hasta 1989, cuando fue elegido vicepresidente de Carlos Menem. (...) Aunque **acotada a sí mismo** (un aumento en sus haberes como intendente), la de Tavano fue una versión tardía del salarizado. La historia del adelanto arrancó y terminó el tres de noviembre"⁽⁷⁹⁾.

4. *Jorge Domínguez: privilegios privados por ser funcionario público*

- "Una denuncia por enriquecimiento ilícito contra el ex ministro de Defensa Jorge Domínguez quedó reactivada esta semana luego de que el juez Gustavo Literas recibiera un informe de Interpol. Según

fuentes judiciales, los datos que contiene el informe serían **contradictorios con la documentación que Domínguez había presentado ante la Justicia** para intentar defenderse de una acusación: que una empresa de radares le pagó a él y a su familia un viaje al Mundial de Fútbol de Francia, en 1998"⁽⁸⁰⁾.

Finalmente, corresponde poner en escena la construcción del peronismo como partido político caótico, huérfano y sin rumbo que propone Clarín:

1. *El peronismo es un movimiento huérfano y disperso que convoca a ambiciosos y desalmados*

- "Luis Uriondo, ex diputado nacional por el PJ de Santiago del Estero, anudó relaciones con todas las líneas del PJ y es muy querido, en un partido en el que suelen quererse poco"⁽⁸¹⁾.

- "La disputa por el **poder real** en el justicialismo tiene una lógica que se impone aun a los más reticentes. Uno de ellos, el gobernador santafesino Carlos Reutemann, con el expreso prurito de 'no participar en ninguna interna', se preocupó ayer por **tomar distancia, al mismo tiempo, de Carlos Menem y de su colega bonaerense Carlos Ruckauf**"⁽⁸²⁾.

- "Intentó luego empezar a descifrar la nueva realidad del peronismo, que mutó de una década de liderazgo indiscutido ejercido por Carlos Menem a la **dispersión** de este tiempo"⁽⁸³⁾.

- "En la víspera del cierre del primer mes de mandato del presidente Fernando de la Rúa, si surge una conclusión política sobre el desempeño del justicialismo en su nuevo papel de oposición consiste en que, precisamente, carece de política"⁽⁸⁴⁾.

- "La ofensiva del Gobierno para tratar de operar sobre la dispersión política en el peronismo tiene, como objetivo central, la intención de que, una vez que sus proyectos de leyes de emergencia lleguen al Senado, la mayoría justicialista se avenga por lo menos a sacar leyes con modificaciones parciales, para que después el oficialismo **imponga su mayoría en Diputados para sancionar las versiones originales**, como sucedió con el paquete impositivo"⁽⁸⁵⁾.

⁽⁷⁷⁾ Calvo, Pablo, "Alderete: denuncia sin fundamento", en *Clarín*, 29 de enero de 2000, pág. 5.

⁽⁷⁸⁾ Calvo, Pablo, "Erman González se hizo rico mientras era funcionario", en *Clarín*, 30 de enero de 2000, pág. 10.

⁽⁷⁹⁾ "Tavano se fue de Lomas de Zamora con un pagadiós", en *Clarín*, 2 de enero de 2000, pág. 10.

⁽⁸⁰⁾ "Un ex ministro, comprometido en una causa", en *Clarín*, 9 de enero de 2000.

⁽⁸¹⁾ "La reunión", en *Clarín*, 23 de enero de 2000, pág. 14.

⁽⁸²⁾ "La pelea por el poder levanta presión en el PJ", en *Clarín*, 21 de enero de 2000, pág. 3.

⁽⁸³⁾ Van der Kooy, Eduardo, "El Gobierno vive sus días más felices", panorama político, en *Clarín*, 2 de enero de 2000, pág. 16.

⁽⁸⁴⁾ Eichelbaum, Carlos, "El PJ aún no se acomoda a su papel de oposición", en *Clarín*, 9 de enero de 2000, pág. 10.

⁽⁸⁵⁾ "Buscan negociar con el PJ la reforma laboral", en *Clarín*, 15 de enero de 2000, pág. 3.

⁽⁸⁶⁾ "Ruckauf y los dos Menem reavivan la polémica en el PJ", en *Clarín*, 19 de enero de 2000, pág. 9.

⁽⁸⁷⁾ "Otro desafío a Duhalde y al PJ", en *Clarín*, 20 de enero de 2000, pág. 6.

⁽⁸⁸⁾ "Duhalde y Cavallo, pacto sellado", en *Clarín*, 2 de enero de 2000, pág. 8.

⁽⁸⁹⁾ Juri, Daniel, "La Alianza saca partido de la pelea", en *Clarín*, 4 de enero del 2000, pág. 4.

⁽⁹⁰⁾ Van der Kooy, Eduardo, "El peronismo, atado a sus viejas sombras", panorama político, en *Clarín*, 9 de enero de 2000, pág. 20.

⁽⁹¹⁾ "Todos los partidos quieren ser protagonistas del cambio electoral", en *Clarín*, 12 de enero de 2000, pág. 4.

⁽⁹²⁾ Van der Kooy, Eduardo, "Detrás de la herencia, la lucha de poder", panorama político, en *Clarín*, 16 de enero de 2000, pág. 17.

⁽⁹³⁾ Calvo, Pablo, "Embustida de Beliz por el pacto Duhalde-Cavallo", en *Clarín*, 4 de enero del 2000, pág. 3.

⁽⁹⁴⁾ Van der Kooy, Eduardo, "El peronismo, atado a sus viejas sombras", panorama político, en *Clarín*, 9 de enero de 2000, pág. 20.

⁽⁹⁵⁾ Van der Kooy, Eduardo, "El peronismo, atado a sus viejas sombras", panorama político, en *Clarín*, 9 de enero de 2000, pág. 20.

⁽⁹⁶⁾ Van der Kooy, Eduardo, "Detrás de la herencia, la lucha de poder", panorama político, en *Clarín*, 16 de enero de 2000, pág. 17.

⁽⁹⁷⁾ "Reutemann se aleja de Menem", *Clarín*, 22 de enero de 2000.

- "Los cruces verbales en el PJ, reflejo de la actual dispersión interna, ya se convirtieron en una constante"⁽⁸⁶⁾.

- "Y además, para asegurarse el éxito, Menem tendría que alinear a los gobernadores y caudillos del PJ. Un trámite que no le resultará nada fácil, dada la dispersión del peronismo desde la derrota electoral del 99"⁽⁸⁷⁾.

2. *La disputa entre Carlos Menem y Eduardo Duhalde atenta contra la integridad del peronismo*

- "La cena también sirvió a Duhalde para avanzar con su estrategia de frenar el proyecto político de Carlos Menem. Quedó claro que el distrito porteño será uno de los escenarios donde pulsarán por el control partidario"⁽⁸⁸⁾.

- "Y también los del PJ, porque no sólo una buena performance electoral (en las elecciones de Capital Federal realizadas el 7 de mayo de 2000) les permitiría demostrar que **siguen vivos**, tras la derrota nacional, sino también porque allí podrían terminar de **dirimir la eterna pelea Menem-Duhalde**"⁽⁸⁹⁾.

- "Casi todos sus reflejos políticos se mantienen sujetos a los antojos de los contendientes de siempre: **Carlos Menem**, angustiado porque empieza a comprobar que su proyecto de retorno tiene forma de quimera, y **Eduardo Duhalde**, más impregnado de odios y rencores que de planes venturosos. (...) Recién después que pase todo ese tiempo político podrá conocerse qué peronismo sobrevivirá al eclipse que parece envolver a sus dos principales caudillos"⁽⁹⁰⁾.

- "El peronismo, por su parte, mira con simpatía la novedosa ley porque los 'obligaría' a ir de nuevo a internas. Y les resolvería la nueva pelea Menem-Duhalde que, entre otras tantas disputas de los punteros locales, parece haberse instalado en Buenos Aires"⁽⁹¹⁾.

- "A De la Rúa también lo ayuda la actualidad de la oposición. El empecinamiento de Menem y de Eduardo Duhalde por disputar la conducción partidaria remite siempre los flashes de la memoria colectiva a épocas aciagas de la década reciente"⁽⁹²⁾.

- "Gustavo Beliz piensa que Carlos Menem y Eduardo Duhalde son dos trenes a alta velocidad, que pronto **van a chocar y se harán añicos entre sí** dando paso a una gran renovación en el peronismo"⁽⁹³⁾.

3. *Carlos Menem confronta con los gobernadores prescindibles por el perfil del peronismo en la oposición*

- "Al ex gobernador bonaerense (Eduardo Duhalde) lo entusiasma sólo la idea de enterearse otra vez con su verdugo: por eso declaró que Menem forma parte del pasado y **proclamó a Carlos Ruckauf, José Manuel de la Sota y Carlos Reutemann como los verdaderos herederos peronistas**"⁽⁹⁴⁾.

- "En esa estación del calendario (elecciones parlamentarias nacionales del 2001) es probable que se registre la gran colisión del peronismo: la de los gobernadores mencionados (C. Ruckauf, C. Reutemann y J. De la Sota), la de Duhalde, quizás en la búsqueda de su rehabilitación y, sobre todo, la de Menem, empecinado en volver siquiera con el aliento de algunos mandatarios de provincias chicas"⁽⁹⁵⁾.

- "(La dirigencia gremial que con el apoyo de Carlos Menem se oponen a la reforma laboral que propone el presidente De la Rúa) No parecen recoger consenso fácil en el trío de gobernadores que amaga con despuntar: Carlos Ruckauf le trazó límites a la queja cegetista por la reforma laboral; nadie imagina que tampoco José Manuel de la Sota o Carlos Reutemann emparenten su destino político con el de los ajados dirigentes sindicales"⁽⁹⁶⁾.

- "(Carlos) Reutemann se negó a pronunciarse sobre el proyecto oficialista de reforma laboral, cuestionado por la CGT, el menemismo y los bloques legislativos del PJ, pero de algún modo avalado por sus pares Carlos Ruckauf y José Manuel de la Sota"⁽⁹⁷⁾.

- "(Carlos) Ruckauf piensa que el **poder real del PJ** debe recaer en una suerte de conducción colegiada (o 'Comisión de Acción Política') integrada por los gobernadores y los jefes distritales del peronismo. (...) De hecho, y para disgusto de Menem, parte de esa idea pareció plasmarse con la actitud de los tres

'presidenciables' del PJ -Ruckauf, el santafesino Carlos Reutemann y el cordobés José Manuel de la Sota- de negociar con el Gobierno nacional los acuerdos más convenientes para sus provincias, sin la intervención del partido".⁽⁹⁸⁾

- "También hoy abundan las trifulcas -el Parlamento es ahora la vidriera-, pero la votación del Presupuesto y del paquete impositivo ha demostrado que, más allá de Menem y Duhalde, el peronismo **comienza a insinuar en aquel trío de gobernadores** (Ruckauf, Reutemann y De la Sota) **un polo de poder** capaz de asegurarle a Fernando de la Rúa herramientas mínimas para gobernar".⁽⁹⁹⁾

4. *Los gobernadores dialoguistas confrontan con Menem, Duhalde y la CGT por la postura del peronismo en la oposición*

- "Si la reforma laboral se convierte en ley, sólo el tiempo dirá si resultó efectiva para combatir la desocupación. Por lo pronto, el proyecto flexibilizador de la Alianza produjo un hecho político incuestionable: dividió las aguas en el peronismo".⁽¹⁰⁰⁾

- "Para satisfacción del Gobierno, el fueguino Carlos Manfredotti se sumó ayer a la lista de gobernadores justicialistas que ya dieron señales de apoyo a la reforma laboral de la Alianza. (...) Con matices, adelantaron su respaldo a la iniciativa, que se comenzará a discutir hoy en el Congreso: Carlos Ruckauf (Buenos Aires), José Manuel de la Sota (Córdoba), Carlos Reutemann (Santa Fe), Rubén Marín (La Pampa) y Carlos Rovira (Misiones). En cambio, Eduardo Duhalde, se diferenció de ellos y advirtió que los legisladores de su provincia no apoyarán ninguna ley que implique una 'precarización' de los trabajadores. Con la CGT a la cabeza, también manifestaron su oposición Carlos Menem y el bloque de diputados del PJ, que encabeza Humberto Roggero".⁽¹⁰¹⁾

- "Mientras la CGT, Carlos Menem y Eduardo Duhalde manifestaron su oposición al proyecto, el Gobierno sumó **señales de apoyo** de importantes gobernadores del PJ. Con matices, adelantaron su respaldo: Carlos Ruckauf (Buenos Aires), José Manuel

de la Sota (Córdoba), Carlos Reutemann (Santa Fe), Rubén Marín (La Pampa), Carlos Rovira (Misiones) y Carlos Manfredotti (Tierra del Fuego)".⁽¹⁰²⁾

- "En su oposición a la reforma (laboral impulsada por el presidente De la Rúa), el sindicalismo peronista no está absolutamente solo. También resisten la iniciativa Carlos Menem, Eduardo Duhalde y varios diputados nacionales del PJ, especialmente el jefe de ese bloque, Humberto Roggero".⁽¹⁰³⁾

5. *La disputa entre Eduardo Duhalde y Carlos Ruckauf por el control del PJ bonaerense es inevitable*

- "Primer e inevitable tema de charla bajo el sol: las diferencias entre Ruckauf y Eduardo Duhalde, su antecesor, que ayer llegó a Pinamar luego de vacacionar en Egipto con su esposa, Chiche. Ruckauf y Duhalde se encontraron por la mañana y estuvieron charlando una hora para superar esas rispideces".⁽¹⁰⁴⁾

- "El más notorio (de los conflictos internos del peronismo) es el que se revela entre (el gobernador bonaerense, Carlos) Ruckauf y Eduardo Duhalde, por ahora forzosamente aliados: en la primera reunión del nuevo consejo del PJ bonaerense, que conduce Duhalde, concretada el viernes en Necochea, la conducción provincial partidaria se pronunció contundente por el rechazo a la reforma laboral".⁽¹⁰⁵⁾

En síntesis, un movimiento político, reducto de ambiciosos e inescrupulosos, fuertemente sospechado de accionar desde el Estado en base a negociados, corrupción y clientelismo, es lógico que sea desnudado con crudeza en las notas que se tamizan con una línea editorial que propugna "lo políticamente correcto". Sin embargo, hay excepciones.

Carlos Ruckauf, Carlos Reutemann y José De la Sota son rescatados como defensores de los *principios rectores* del diario a partir de sus *gestos* de acompañamiento a algunas iniciativas presidenciales: la construcción de consensos, con De la Rúa como adalid, es un eje que la publicación liga a la gobernabilidad de la democracia. También Gustavo Béliz, re-

⁽⁹⁸⁾ "Ruckauf y los dos Menem reavivan la polémica en el PJ", en *Clarín*, 19 de enero de 2000, pág. 9.

⁽⁹⁹⁾ Van der Kooy, Eduardo, "El peronismo, atado a sus viejas sombras", panorama político, en *Clarín*, 9 de enero de 2000, pág. 20.

⁽¹⁰⁰⁾ "Tercer round entre Daer y Reutemann", en *Clarín*, 29 de enero de 2000, pág. 11.

⁽¹⁰¹⁾ "Otro gobernador del PJ adelantó su apoyo a la reforma laboral", en *Clarín*, 26 de enero de 2000, pág. 8.

⁽¹⁰²⁾ Thieberger, Mariano, "Arrancó en Diputados el debate por la ley laboral", en *Clarín*, 27 de enero de 2000, pág. 4.

⁽¹⁰³⁾ "Reforma laboral: Reutemann salió muy fuerte contra la CGT", en *Clarín*, 28 de enero de 2000, pág. 14.

⁽¹⁰⁴⁾ Pérez de Eulate, Mariano, "La interna peronista empieza a tomar color en Pinamar", en *Clarín*, 18 de enero de 2000, pág. 7.

⁽¹⁰⁵⁾ Eichelbaum, Carlos, "Historia en la que se invirtieron los papeles", en *Clarín*, 23 de enero de 2000, pág. 4.

tratado como filoperonista, aparece en consonancia con las bases de política editorial.

Pero más elocuente aún resulta un triple reconocimiento a la Administración Menem. Escapan al *contralor de contenidos*, con el ex presidente como obstáculo a la vigencia del modelo postulado por la empresa, las siguientes categorías:

1. *Menem logró mejoras en el ámbito educativo*

- "Importantes transformaciones se iniciaron y llevaron adelante a lo largo de la última década y media. Se concretaron cambios en la organización del sistema educativo nacional, la transferencia de escuelas y la reforma curricular".⁽¹⁰⁶⁾

2. *Los funcionarios de Menem no son reacios a la presentación de sus declaraciones juradas*

- "Los funcionarios de Carlos Menem se fueron con un alto grado de acatamiento a la obligación de presentar las declaraciones patrimoniales: más del 93 por ciento".⁽¹⁰⁷⁾

3. *Menem logró que los argentinos no necesiten visa para ingresar a los Estados Unidos*

- "El incremento del tráfico de drogas desde la Argentina hacia los Estados Unidos podría en el futuro poner en peligro la pertenencia de la Argentina al programa piloto por el cual sus ciudadanos no necesitan visa, un beneficio obtenido en junio de 1996 por el gobierno de Carlos Menem".⁽¹⁰⁸⁾

La sola consignación de las tres "bondades" de Menem es un elemento distintivo, si se tiene en cuenta la casi *congénita perniciosidad* que se le asigna, aunque también se puntualiza que ellas comprenden "logros" que tradicionalmente no se le reconocen al ex presidente. En este caso, las ausencias consecuentes (estabilidad económica, por ejemplo) son muy relevantes.

La Alianza y De la Rúa defienden los principios rectores

En el polo opuesto al *sistema menemista* se encuentra la Alianza y el gobierno del presidente Fer-

nando De la Rúa, quienes en el marco de *interpretación de coyuntura* emergen como los defensores y promotores "naturales" de las bases de política editorial de Clarín.

Si el peronismo es asimilado como la síntesis de lo peor la Alianza, más de allá de algunas críticas puntuales que escapan del *contralor de contenidos*, se erige en el agente político movilizador de los preceptos de la empresa.

En este sentido, el *sistema aliancista* adopta características singulares, coincidentes con los postulados de la organización:

1. *La lucha contra la corrupción es una política de Estado*

- "Transparencia Internacional considera que el triunfo de Fernando de la Rúa constituyó una buena noticia para el combate contra la corrupción en la Argentina. (...)

Transparencia Internacional es una organización independiente con sede en Berlín que todos los años realiza sondeos de opinión entre los empresarios internacionales y los ciudadanos para establecer la percepción que tienen sobre los niveles de corrupción de cada uno de los países estudiados. Luego, en base a esos datos, elabora una lista que incluye a los más transparentes y a los más corruptos".⁽¹⁰⁹⁾

- "Tras convertir la lucha contra la corrupción en el principal argumento de campaña, el presidente Fernando de la Rúa está preocupado ahora por la demora de su propio gobierno para avanzar en la investigación de los casos de la gestión anterior, denunciados con mayor fuerza antes de las elecciones".⁽¹¹⁰⁾

2. *El diseño y la ejecución de las políticas se basan en el diálogo y el consenso*

- "Un detalle: por primera vez, y después de 404 marchas de jubilados en reclamo de aumento de haberes y mejoras en la cobertura social, la conducción del PAMI aceptó crear un 'mecanismo permanente de diálogo' con representantes del sector".⁽¹¹¹⁾

- "En estas circunstancias el Presidente trasunta **su raza política de cuna balbinista**. No concibe

⁽¹⁰⁶⁾ "Nuestra educación, sin la Carpa Blanca", editorial, en *Clarín*, 4 de enero del 2000, pág. 12.

⁽¹⁰⁷⁾ Calvo, Pablo, "Obligan a los funcionarios públicos a mostrar sus bienes", en *Clarín*, 13 de enero de 2000, pág. 15.

⁽¹⁰⁸⁾ Seman, Ernesto, "Drogas: EE. UU pide más control", en *Clarín*, 13 de enero de 2000, pág. 10.

⁽¹⁰⁹⁾ Baron, Ana, corresponsal en Washington, "Identifican focos de corrupción", en *Clarín*, 21 de enero de 2000, pág. 15.

⁽¹¹⁰⁾ Seman, Ernesto, "Al Gobierno no le conforma su lucha contra la corrupción", en *Clarín*, 23 de enero de 2000, pág. 9.

⁽¹¹¹⁾ Calvo, Pablo, "PAMI: Alderete dejó una deuda de 1.478 millones", en *Clarín*, 7 de enero de 2000, pág. 4.

dialécticamente el ejercicio del poder como una dinámica de confrontación con el adversario, sino como una incesante e intrincada construcción de los consensos”⁽¹¹²⁾.

3. *El estado se administra según las prioridades éticas del gobierno y sus funcionarios*

- “Hace medio siglo Juan Domingo Perón presentó las 20 verdades que debían regir la vida de todos los peronistas. Ayer, Fernando de la Rúa sacó a la luz las suyas, dirigidas a sus funcionarios: son reglas éticas que exigen a los miembros del Gobierno actuar con honradez, austeridad y firmeza para atacar los delitos en el Estado.

(...) Por eso, estos ‘mandamientos’ tienen más que nada el *valor simbólico* de remarcar la preocupación presidencial por atender el aspecto ético. Es un capital político que la Alianza buscará exhibir, por ejemplo, para las elecciones porteñas de mayo (de 2000), el primer test gubernamental”⁽¹¹³⁾.

- “La intención del Presidente fue reforzar el costado donde la Alianza se siente más cómoda, el de tratar de imponer la prioridad ética para la nueva administración”⁽¹¹⁴⁾.

4. *El gobierno garantiza la independencia de los poderes dentro del sistema republicano de gobierno*

- “Eso (por las diferencias entre las distintas escuelas y doctrinas jurídicas sobre la manera de ponderar las garantías de los derechos individuales) quedó en evidencia durante el debate, que alcanzó elevado nivel político y jurídico, al punto de que los justicialistas apoyaron el proyecto del Poder Ejecutivo y los aliancistas -en demostración de independencia legislativa respecto del Poder Ejecutivo- le introdujeron varias modificaciones, que fueron aceptadas”⁽¹¹⁵⁾.

- “Desde el Gobierno nacional, la Subsecretaría de Derechos Humanos, Diana Conti, afirmó que la detención (de seis suboficiales retirados de la Armada en Mar del Plata, acusados en una causa de apropiación ilegal de menores nacidos en cautiverio) representa ‘el fiel reflejo de un Poder Judicial funcionando de manera independiente’”⁽¹¹⁶⁾.

- “Desde el Gobierno señalan que a partir de la asunción de Fernando de la Rúa hubo un cambio de actitud de la Justicia en este tema (por las investigaciones sobre casos de apropiación ilegal de menores nacidos en cautiverio). ‘Parece que los jueces saben que la Alianza apoya toda investigación y sanción dentro del Derecho; ahora se sueltan más y toman decisiones que no tomaron durante diez años’, le dijo a Clarín una fuente del Ministerio del Interior”⁽¹¹⁷⁾.

5. *El gobierno fomenta la transparencia y la racionalidad en la actividad económica*

- “Otras iniciativas del Gobierno nacional, destinadas a establecer una mayor transparencia en las transacciones financieras, pueden contribuir a un mayor control sobre operaciones de blanqueo de dinero proveniente de ilícitos”⁽¹¹⁸⁾.

- “Igualmente razonable es el objetivo de racionalizar el gasto de la administración, considerando que se ha detectado cierto número de contrataciones realizadas más por clientelismo político que por necesidades reales del Estado y, en muchos casos, con elevadas remuneraciones”⁽¹¹⁹⁾.

- “La unificación de criterios que permitan establecer escalas salariales razonables y homogéneas en el sector público (a nivel nacional) es un objetivo plausible, aunque para ponerlo en práctica se requiere asumir la complejidad que ello supone”⁽¹²⁰⁾.

6. *El gobierno defiende la soberanía nacional y no claudica ante las exigencias de los organismos internacionales*

- “El paquete laboral (girado por el presidente De la Rúa al Parlamento para su tratamiento) no incluye las medidas extremas de flexibilización que reclamó el Fondo Monetario Internacional”⁽¹²¹⁾.

- “Gran parte de los contenidos de la ley de emergencia responde a las demandas del Fondo: reformas en el sistema jubilatorio, mayor flexibilización laboral y control de la evasión. Aun así, el equipo económico insiste en diferenciarse de la línea que baja el FMI”⁽¹²²⁾.

⁽¹¹²⁾ Van der Kooy, Eduardo, “¿La reforma laboral irá a las urnas?”, panorama político, en *Clarín*, 30 de enero de 2000, pág. 16.

⁽¹¹³⁾ Calvo, Pablo, “De la Rúa impuso reglas éticas para su Gobierno”, en *Clarín*, 22 de enero de 2000, pág. 3.

⁽¹¹⁴⁾ Calvo, Pablo, “De la Rúa impuso reglas éticas para su Gobierno”, en *Clarín*, 22 de enero de 2000, pág. 3.

⁽¹¹⁵⁾ Andrada, Claudio, “Media sanción para la ley del arrepentido”, en *Clarín*, 28 de enero de 2000, pág. 7.

⁽¹¹⁶⁾ “Detienen a suboficiales navales”, en *Clarín*, 9 de enero de 2000, pág. 18.

⁽¹¹⁷⁾ “Robo de bebés: indagan a marinos”, en *Clarín*, 10 de enero de 2000, pág. 9.

⁽¹¹⁸⁾ “Evidencias sobre lavado de dinero”, editorial, en *Clarín*, 3 de enero de 2000, pág. 12.

⁽¹¹⁹⁾ “Emergencia fiscal y economía real”, editorial, en *Clarín*, en 16 de enero de 2000, pág. 16.

⁽¹²⁰⁾ “Remuneraciones en el sector público”, editorial, en *Clarín*, 6 de enero del 2000, pág. 12.

⁽¹²¹⁾ Bonelli, Marcelo, “Quieren que sean cambiados todos los convenios de trabajo”, en *Clarín*, 11 de enero de 2000, pág. 5.

⁽¹²²⁾ Quiroga, Annabella, “Otra vuelta de tuerca para la economía argentina”, en *Clarín*, 10 de enero de 2000, pág. 4.

7. Los decretos presidenciales son instrumentos de gobierno en desuso

- "La idea es reservar la figura del decreto para las cosas importantes. Se debe actuar conforme al estado de derecho y no conforme a sentimientos", señaló a Clarín el secretario Legal y Técnico, Héctor Rodríguez, un auditor radical que colaboró con De la Rúa durante la transición⁽¹²³⁾.

8. El presidente y sus funcionarios están comprometidos con la transparencia de sus acciones

- "A efectos de lograr un mayor acatamiento de la normativa, el presidente Fernando de la Rúa dispuso por decreto que el incumplimiento de la presentación de la declaración jurada patrimonial integral podrá dar lugar a la suspensión de la percepción de haberes del agente incumplidor, hasta que satisfaga su obligación"⁽¹²⁴⁾.

9. De la Rúa hace lo que la gente quiere

- "En el estreno de su cargo presidencial fuera de la ciudad de Buenos Aires, Fernando de la Rúa pudo comprobar que **mantiene intacta la luna de miel** con el electorado.

(...) Fuegoños y turistas que compartieron con el Presidente la idea de pasar el fin del milenio en el llamado fin del mundo, lo aplaudieron por igual"⁽¹²⁵⁾.

- "De la Rúa considera que su gestión ya cumplió los primeros objetivos que él mismo había planteado en su discurso de asunción ante la Asamblea Legislativa, el 10 de diciembre"⁽¹²⁶⁾.

- "A Cecilia Felgueras comenzaron a pedirle autógrafos por la calle, pero con un reclamo: 'Metan preso a Alderete'. La anécdota -contada a Clarín por un funcionario de la Casa Rosada- es tenida en cuenta por la intervención del PAMI, que **revuelve cada papel dudoso** del ex directivo menemista para remitirlo a la Justicia"⁽¹²⁷⁾.

- "El Gobierno descansa en el elevado favor social (un 70% indican los últimos sondeos de opinión) que conserva el Presidente para imaginar un desafío anticipado en las urnas a la oposición"⁽¹²⁸⁾.

10. De la Rúa no es demagogo y hace lo que debe

- "El trabajo intenso comenzó el martes a la noche, cuando De la Rúa los reunió (a sus funcionarios) en su despacho para pulir el texto que supusieron sería el definitivo. En el encuentro, De la Rúa había dado algunos indicios de sus prevenciones: **no le gustaban** la declaración de la emergencia total y la suspensión de los juicios contra el Estado y la ejecución de sentencias por seis meses: '¿Es necesario ponerlo en esos términos, hay que hablar de emergencia en todos los ámbitos? ¿No hay otra fórmula?', preguntó más de una vez de distintas maneras"⁽¹²⁹⁾.

11. El perfil de los funcionarios del gobierno aliado garantiza eficiencia y honestidad

- "La confirmación de Lorenzo Cortese como secretario de Lucha contra el Narcotráfico representa un paso adelante del gobierno de Fernando de la Rúa para aliviar los insistentes reclamos de Estados Unidos por un mayor control del tráfico de drogas en el país. También es una señal hacia el Congreso, donde la ley contra el lavado de dinero está trabada desde diciembre en el Senado"⁽¹³⁰⁾.

- "La designación del nuevo jefe de esta Fuerza, el comisario general Rubén Jorge Santos, despierta expectativas acerca del inicio de una gestión que logre aumentar la profesionalidad de los efectivos y garantizar los derechos de los ciudadanos.

Esta expectativa tiene como fundamento dos motivos: el primero es que se ha producido un profundo recambio de la cúpula de la Policía Federal, y el segundo es que el nuevo titular designado por el presidente de la Nación cuenta con intachables antecedentes universitarios, científicos y profesionales en la Fuerza"⁽¹³¹⁾.

- "Según varias fuentes consultadas por Clarín, la demanda acerca de la difusión de los hechos de gobierno no constituyó una crítica al secretario de Cultura y Comunicación, Darío Lopérfido. De la Rúa quiere que **los propios ministros potencien sus respectivas gestiones**, sobre todo si se trata de medidas que, a juicio del Gobierno, **pueden tener buen impacto social**"⁽¹³²⁾.

⁽¹²³⁾ Calvo, Pablo, "Menem se despidió con 104 decretos en un día", en *Clarín*, 16 de enero de 2000, pág. 4.

⁽¹²⁴⁾ "Los ingresos de los funcionarios", editorial, en *Clarín*, 26 de enero de 2000, pág. 12.

⁽¹²⁵⁾ Helfgot, Marcelo, enviado especial en Ushuaia, "Luna de miel en Ushuaia", en *Clarín*, 2 de enero de 2000, pág. 4.

⁽¹²⁶⁾ "De la Rúa define la ley de emergencia fiscal", en *Clarín*, 3 de enero de 2000, pág. 4.

⁽¹²⁷⁾ "Ya funciona una línea para recibir denuncias anónimas", en *Clarín*, 7 de enero de 2000, pág. 4.

⁽¹²⁸⁾ Van der Kooy, Eduardo, "¿La reforma laboral irá a las urnas?", panorama político, en *Clarín*, 30 de enero de 2000, pág. 16.

⁽¹²⁹⁾ Seman, Ernesto, "Las dudas del Presidente", en *Clarín*, 13 de enero de 2000, pág. 6.

⁽¹³⁰⁾ "El Gobierno dio un paso adelante", en *Clarín*, 15 de enero de 2000, pág. 7.

⁽¹³¹⁾ "La demanda de una mejor Policía", editorial, en *Clarín*, 12 de enero de 2000, pág. 14.

⁽¹³²⁾ Bleta, Atilio, "De la Rúa apura a sus ministros para no perder la iniciativa", en *Clarín*, 5 de enero del 2000, pág. 6.

12. *La Alianza es una fuerza donde reina la unidad, incluso entre sus principales dirigentes, pero cuando surgen diferencias de opinión no provocan peleas, sino negociaciones y acuerdos*

- "Fieles a su estilo, los radicales porteños se enfrascan en **agitadas negociaciones** apenas se confirmó que el 12 de marzo irán a internas para elegir el candidato a vicejefe de Gobierno, entre otros puestos electivos y partidarios"⁽¹³³⁾.

- "Por eso, no es casual que la Alianza haya cerrado filas, incluso a nivel nacional, detrás de (el candidato a Jefe de Gobierno de Buenos Aires para las elecciones del 7 de mayo de 2000, Aníbal Ibarra y que lo **exhiba en todos los ámbitos**"⁽¹³⁴⁾.

- "Dan vuelta varias propuestas (sobre los mecanismos y la oportunidad para elegir al Jefe de Gobierno de Buenos Aires durante el 2000). Todas con el sello de Fernando de la Rúa y de su vice Carlos Alvarez, quienes evaluaron que el mejor escenario posible es llamar a elecciones preferentemente en abril"⁽¹³⁵⁾.

- "Raúl Alfonsín no esperaba tener sorpresas en la Casa Rosada, pero tuvo una y debió porfiar para que le creyeran. 'Ese es mi escritorio', dijo, con tono amable, y firme, como para no dejar dudas. No hubo caso y tuvieron que recurrir a pruebas fotográficas para liquidar el único tema de desacuerdo en el desayuno con que ayer lo recibió Fernando de la Rúa. Todo fue tan cordial y afinado que, a la salida, el ex presidente defendió los nuevos impuestos con un énfasis sorprendente incluso para los funcionarios más aplicados"⁽¹³⁶⁾.

Sin embargo, a pesar del *ambiente* de unidad y fortaleza que inspira la Alianza y el Gobierno nacional para *Clarín*, durante el período analizado se contextualiza la información con apelaciones a las contradicciones entre los protagonistas directos de esta fuerza política.

Las diferencias necesarias para contextualizar la información

Son diez las *diferencias* entre dirigentes políticos

muy relevantes de la Alianza y/o del Gobierno nacional que se utilizan en el *marco de interpretación de coyuntura*. En todos los casos la construcción de estos *conflictos* son atenuados, de bajo perfil, de manera tal que nunca ponen en juego la cohesión interna de la coalición:

1. *Diferencias en la Alianza por los alcances del proyecto de reforma laboral presentado por el Gobierno a principios de año*

- "El gobierno de la Alianza ha comenzado a empujar una reforma que tiende a la flexibilización de la vida laboral, que en otros tiempos cuestionó desde la vereda opositora. Forma parte, junto con la poda de los gastos provinciales, de las condiciones para cerrar trato con el Fondo Monetario Internacional"⁽¹³⁷⁾.

- "Al calcular los riesgos, la Alianza no puede dejar de ver las piedras que asoman en el camino para su reforma. A las innegables presiones del Fondo, debe computar las resistencias que ese proyecto genera **entre algunos de sus propias filas**: diputados del Frepaso que se niegan ahora a convalidar 'flexibilidades' que en sus no muy lejanos días de oposición combatieron sin cuartel"⁽¹³⁸⁾.

- "Junto a la ofensiva sobre los sindicatos y el PJ, el Gobierno deberá trabajar también en disciplinar su propia tropa: ayer, el diputado radical Alfredo Allende le envió una carta al subsecretario de Trabajo, Jorge Sappia, criticando el proyecto que empezarán a debatir la semana próxima"⁽¹³⁹⁾.

- "En medio de su pelea con la CGT, el Gobierno tuvo ayer el primer cortocircuito interno por la reforma laboral. El presidente Fernando de la Rúa reaccionó enojado cuando leyó en *Clarín* las declaraciones del viceministro de Trabajo, Jorge Sappia, afirmando que la reforma obedece a un pedido del Fondo Monetario Internacional (FMI). '¡**Pero está loco, cómo va a decir una cosa así!**', dicen que se quejó.

Tampoco reaccionó bien el ministro de Trabajo, Alberto Flamarique. Y peor fue el enojo de Darío Alessandro y Jesús Rodríguez, presidente y vice segundo del bloque de diputados aliancistas. '¿Con qué

⁽¹³³⁾ "Discusión de radicales", en *Clarín*, 8 de enero de 2000, pág. 8.

⁽¹³⁴⁾ Juri, Daniel, "Ibarra incorporó a su equipo a un asesor de De la Rúa", en *Clarín*, 14 de enero de 2000, pág. 8.

⁽¹³⁵⁾ Carini, Patricia, "La Alianza apura la elección porteña", en *Clarín*, 2 de enero de 2000, pág. 5.

⁽¹³⁶⁾ Aulicino, Eduardo, "Alfonsín tuvo un día de reencuentro en la Rosada", en *Clarín*, 6 de enero del 2000, pág. 8.

⁽¹³⁷⁾ Van der Kooy, Eduardo, "Detrás de la herencia, la lucha de poder", panorama político, en *Clarín*, 16 de enero de 2000, pág. 16.

⁽¹³⁸⁾ Ríos, Ricardo, "La lección que dejó el pasado", en *Clarín*, 11 de enero de 2000.

⁽¹³⁹⁾ Seman, Ernesto, "El Gobierno prepara una ofensiva publicitaria por la ley laboral", en *Clarín*, 21 de enero de 2000.

cara vamos a ganarle la disputa política al peronismo si el mismo Gobierno dice que lo hace a pedido del FMI?', era la preocupación"⁽¹⁴⁰⁾.

- "La Alianza deberá aglutinar a su tropa (para aprobar el proyecto de reforma laboral elaborado por el gobierno de De la Rúa). Ayer, el senador radical Leopoldo Moreau consideró 'excesivo' el período de prueba de 6 meses para los trabajadores que accedan a un nuevo empleo"⁽¹⁴¹⁾.

2. *Diferencias en la Alianza por el proyecto de modificación del sistema electoral de la ciudad de Buenos Aires*

- "Los seis diputados que pertenecen al socialismo vienen ejerciendo una delicada resistencia al proyecto de ley (para modificar el sistema electoral de la ciudad de Buenos Aires) que impulsa la Alianza, porque suponen que favorecerá a los candidatos del Frente Grande -el partido que conduce Chacho Alvarez, que es mayoritario en la coalición- en detrimento del socialismo"⁽¹⁴²⁾.

- "En verdad, los tres diputados del socialismo democrático que forman parte del Frepaso -hay otros tres del socialismo popular- se resisten al proyecto de sustitución de listas sábana que analiza la Legislatura y pretenden imponer otro, que les dé un mayor margen de maniobra a la hora del reparto de las candidaturas"⁽¹⁴³⁾.

- "En los próximos días la Alianza pisará el acelerador en su intento por unificar la bancada y avanzar el 2 de febrero en la sanción de la nueva ley electoral que eliminará las listas sábanas (en la ciudad de Buenos Aires). Es que tanto la UCR como el Frepaso tienen algunos diputados rebeldes. Los radicales Marcelo Larrosa, Daniel Bravo, Cristian Caram y Felipe Figueredo; y los socialistas Roberto Arellano, Raúl Puy y Fernando Finvarb resisten la norma"⁽¹⁴⁴⁾.

- "Las dificultades para aprobar la ley (de modificación del sistema electoral de la ciudad de Buenos Aires) no provienen sólo de la oposición. La UCR y el Frepaso tienen en sus bloques diputados rebeldes que se oponen"⁽¹⁴⁵⁾.

3. *Diferencias en la Alianza por la conducción política del gobierno de la ciudad de Buenos Aires*

- "(Aníbal) Ibarra y (Enrique) Olivera volvieron a dialogar a solas ayer, luego de compartir la reunión de Gabinete, y bosquejaron un cronograma de anuncios oficiales capaces de generar golpes de efecto en plena campaña. (...) Ambos dirigentes apuraron su reconciliación para posar juntos tras largos tironeos por el control de la Legislatura (de la ciudad de Buenos Aires)"⁽¹⁴⁶⁾.

- "Ibarra y Olivera han superado, recientemente, algunos desencuentros políticos"⁽¹⁴⁷⁾.

4. *Diferencias en la Alianza por los alcances del proyecto del gobierno para reformar el sistema de Seguridad Social*

- "La reforma del sistema de Seguridad Social viene siendo reclamada por el Fondo Monetario Internacional. Pero tanto el vicepresidente Carlos 'Chacho' Alvarez como varios legisladores de la Alianza impugnaron esa reforma al conocerse detalles del recorte que sufrirían las jubilaciones futuras, reveladas por Clarín.

Ante esta situación, se barajó enviar un proyecto limitado a la suba de la edad jubilatoria de las mujeres. Pero el tema volvió a reabrir la discusión en la Alianza por lo que anoche se decidió posponer todo el capítulo previsional"⁽¹⁴⁸⁾.

- "Luego de una extensa puja por el control de la ANSES, el organismo más importante del área de la seguridad social cuyo manejo disputan distintos sectores internos de la Alianza, (Melchor) Posse asumirá como director ejecutivo y estará acompañado por un directorio de 6 miembros, también designados por el Poder Ejecutivo"⁽¹⁴⁹⁾.

5. *Diferencias en la Alianza por la política de la SIDE*

- "(El vicepresidente de la Nación, Carlos Alvarez) Destacó que en el área de inteligencia hay 'otra transformación en puerta'. Esta función recaería en el actual jefe de la SIDE, Fernando de Santibañes. Curiosamente, Santibañes había asumido -en presencia del

⁽¹⁴⁰⁾ Seman, Ernesto, "Hay roces en el Gobierno por la reforma laboral", en *Clarín*, 14 de enero de 2000, pág. 4.

⁽¹⁴¹⁾ Thieberger, Mariano, "Arrancó en Diputados el debate por la ley laboral", en *Clarín*, 27 de enero de 2000, pág. 4.

⁽¹⁴²⁾ Carini, Patricia, "Los porteños estrenan nueva forma de elección", en *Clarín*, 12 de enero de 2000, pág. 4.

⁽¹⁴³⁾ Calvo, Pablo, "Cavallo sueña con sacarle votos a la Alianza en Capital", en *Clarín*, 13 de enero de 2000, pág. 12.

⁽¹⁴⁴⁾ "Capital: el calor no importa", en *Clarín*, 21 de enero de 2000, pág. 10.

⁽¹⁴⁵⁾ Carini, Patricia, "La ley electoral provoca chispas en la Capital", en *Clarín*, 25 de enero de 2000, pág. 5.

⁽¹⁴⁶⁾ Helfgot, Marcelo, "Envió aliancista para Ibarra", en *Clarín*, 12 de enero de 2000, pág. 5.

⁽¹⁴⁷⁾ "De la Rúa empezó a jugar para Ibarra", en *Clarín*, 23 de enero de 2000, pág. 8.

⁽¹⁴⁸⁾ "Jubilaciones, sin cambio", en *Clarín*, 13 de enero de 2000, pág. 4.

⁽¹⁴⁹⁾ "Posse asume en la ANSES", en *Clarín*, 24 de enero de 2000, pág. 4.

presidente Fernando de la Rúa- con elogios hacia su antecesor Hugo Anzorreguy, cuya tarea fue cuestionada con dureza por Alvarez”⁽¹⁵⁰⁾.

6. Diferencias en la Alianza por las modalidades de la política social del gobierno

- “El secretario del área (de Acción Social), Eduardo Bustelo, es proclive a reemplazar la entrega directa de comida por la de dinero en efectivo. Bustelo es un frepasista sanjuanino que dirigió la sección argentina de UNICEF (organismo de las Naciones Unidas para la niñez). En cambio, la viceministra de Desarrollo Social, Cecilia Felgueras, promueve un mecanismo de bonos canjeables únicamente por alimentos”⁽¹⁵¹⁾.

7. Diferencias por alcances del proyecto de “indemnidad” para autoridades financieras nacionales

- “Un proyecto de ley que establece que las decisiones del Banco Central sobre entidades financieras no pueden ser revisadas por la Justicia generó el **primer enfrentamiento interno** en el gabinete de Fernando de la Rúa.(...) La iniciativa, conocida como ‘**el proyecto de indemnidad**’ es impulsada por el Ministerio de Economía y es una exigencia del Banco Mundial para otorgar algunos de sus créditos, pero el debate interno en el Gobierno obligó al Presidente a demorar el envío del proyecto al Congreso”⁽¹⁵²⁾.

8. Diferencias en la Alianza por las modalidades y la oportunidad de las campañas sobre drogadependencia

- “Al abrir la reunión (del gabinete nacional), el Presidente (De la Rúa) pidió a sus funcionarios evitar las disputas internas y coordinar acciones. Sonó a una reprimenda por la pelea que provocó la aparición del cartel con la leyenda ‘Maldita cocaína’ (que forma parte de la campaña del gobierno de De la Rúa sobre la problemática de la drogadependencia)”⁽¹⁵³⁾.

9. Diferencias en la Alianza por el proyecto del Gobierno para informatizar instrumentos de la política ganadera

- “La llegada de la informatización del ganado provocó uno de los últimos **sacudones en el Gobierno**. La idea llegó de la mano del jefe de Gabinete,

Rodolfo Terragno, quien impulsa un proyecto para implantar un microchip en cada una de las 50 millones de cabezas de ganado vacuno que pueblan el campo. (...) Las resistencias surgieron desde el secretario de Agricultura y Ganadería, Antonio Berhongaray, cuando se enteró del texto que Terragno había girado a los diputados de la Alianza. ‘**Ni siquiera me consultó**’, dijo el pampeano”⁽¹⁵⁴⁾.

10. Diferencias en la Alianza por los alcances de las relaciones políticas con el gobierno de La Rioja

- “Hubo amagos de tormenta en la Casa Rosada por algunos mensajes contradictorios, a propósito de la ayuda financiera a La Rioja. Enterado el gobernador Angel Maza de que el Presidente (De la Rúa) había dispuesto un recorte de los fondos para esa provincia (que Carlos Menem derramó con manos generosas) corrió a entrevistarse con el viceministro del Interior Carlos Becerra y con el ministro Federico Storani. En ambos despachos le dijeron ‘no hay plata’. En cambio el Jefe de Gabinete Rodolfo Terragno prometió que La Rioja recibirá 89 millones de ayuda adicional. En Interior sintieron que habían quedado de contramano y no les gustó nada”⁽¹⁵⁵⁾.

Finalmente, al describir las modalidades de construcción llevadas adelante por *Clarín* para mostrar a la Alianza como impulsora de sus *principios rectores* de política editorial es pertinente consignar siete cuestiones que escapan al *contralor de contenidos*:

1. Dirigentes de la Alianza están involucrados en casos de corrupción

- “Dicen que fue el enojo más fuerte de Fernando De La Rúa desde que llegó al gobierno y no se debió a ninguna pelea por las leyes que envió al Congreso. La semana pasada, cuando tenía su cabeza centrada en la ley de emergencia económica, se enteró de que el juez Alberto Baños había decidido procesar -por la causa de los ñoquis en el ex Consejo Deliberante- a dos de sus allegados: el legislador porteño Roberto Clienti (suspendido en su banca) y Ricardo Aparicio”⁽¹⁵⁶⁾.

- “¿Hasta dónde llegaría la investigación del triunvirato (a cargo de la intervención del PAMI)? La or-

⁽¹⁵⁰⁾ “Chacho: ‘La SIDE es muy pobre’”, en *Clarín*, 13 de enero de 2000, pág. 11.

⁽¹⁵¹⁾ Helfgot, Marcelo, “Distribuirán alimentos a medio millón de familias”, en *Clarín*, 18 de enero de 2000, pág. 5.

⁽¹⁵²⁾ Seman, Ernesto, “Gabinete: tensión por una ley para proteger a funcionarios”, en *Clarín*, 17 de enero de 2000, pág. 8.

⁽¹⁵³⁾ Calvo, Pablo, “De la Rúa impuso reglas éticas para su Gobierno”, en *Clarín*, 22 de enero de 2000.

⁽¹⁵⁴⁾ Seman, Ernesto, “El chip vacuno de la discordia”, en *Clarín*, 24 de enero de 2000, pág. 5.

⁽¹⁵⁵⁾ “Corrió aire espeso en Casa Rosada”, en *Clarín*, 16 de enero de 2000, pág. 14.

⁽¹⁵⁶⁾ “La mayor bronca del Presidente”, en *Clarín*, 16 de enero de 2000, pág. 14.

den de De la Rúa ha sido **continuar a fondo**, y ese deseo es interpretado al pie de la letra por la radical Cecilia Felgueras. (...) Pero la mujer ya habría hecho una advertencia al Presidente: **no sería extraño que hundiendo el bisturí hasta el hueso pudieran lesionarse también en el PAMI intereses que rozaran al propio radicalismo**".⁽¹⁵⁷⁾

2. *De la Rúa avala las jubilaciones de privilegio*

- "Por presiones del Gobierno, un funcionario de la ANSES se vio obligado ayer a pedir la baja de su jubilación de 2.000 pesos para poder cobrar un sueldo de bolsillo de 7.800 pesos. Se trata de Alberto López Bujanda, el más delarruista de los directores nombrados esta semana por el Gobierno para conducir el organismo que paga las jubilaciones y atiende de la seguridad social. (...) En un comunicado, López Bujanda aclaró que la suya no era una jubilación de privilegio y aseguró que De la Rúa lo había autorizado a cobrar jubilación y sueldo entre el 96 y el 99, cuando actuó como director de la Tercera Edad de la Ciudad".⁽¹⁵⁸⁾

3. *La Alianza es ineficiente para evitar el manejo indiscriminado de importantes instrumentos de la actividad económica por parte de algunas empresas*

- "Empiezan a brotar ciertas dudas. El Gobierno barrunta que con el final de las vacaciones **la sociedad podría empezar a sentir en sus bolsillos los efectos del paquete impositivo**. Sonaron las alarmas por el aumento de la nafta que la Alianza no logró evitar y por el repentino amago de que en un futuro no lejano pueda costar también más caro subir a un tren".⁽¹⁵⁹⁾

4. *Algunas designaciones de funcionarios realizadas por De la Rúa atentan contra los principios de transparencia y eficiencia en la Administración Pública*

- "(Un matemático especializado en la Universidad de Chicago, Pablo) Werning deberá compartir la conducción de la escuela (Nacional de Inteligencia) con el contraalmirante retirado Horacio Fischer, amigo del cuñado presidencial, Basilio Pertiné, y de Nosiglia.

Pertiné, vicealmirante retirado, ya había colaborado con Fernando de la Rúa cuando éste era jefe de Gobierno porteño en el armado de un pequeño grupo de inteligencia. Y está acusado por el ex marino Adolfo Scilingo de haber participado de los 'vuelos de la muerte' en la última dictadura militar".⁽¹⁶⁰⁾

- "De la Rúa pagó el primer costo por algo que hizo en varias áreas: colocar debajo del ministro a un segundo de signo distinto y relación distante".⁽¹⁶¹⁾

5. *El gobierno de la Alianza presiona al Poder Judicial*

- "El juez federal Claudio Bonadío está decidido a sumarse a una polémica que lo tuvo como eje. Según fuentes vinculadas a su juzgado, la semana próxima tiene previsto presentar un planteo ante el Consejo de la Magistratura para que evalúe lo que considera una presión política: las declaraciones del vicepresidente Chacho Alvarez, que lo definió como 'un juez al que siempre se lo vio vinculado al gobierno menemista'. (...) Si concreta su presentación, Bonadío será el segundo en reaccionar ante esas palabras de Alvarez. El primero fue Carlos Menem, quien acusó al vicepresidente de 'extorsionar' al Poder Judicial".⁽¹⁶²⁾

- "El juez Horacio Silvestri se suicidó disparándose un tiro en la cabeza en su despacho de la Cámara del Crimen N° 1 de Corrientes. Había ido allí para recoger sus pertenencias tras notificarse de su cesantía, junto a otros cuatro magistrados, dispuesta por el interventor federal Ramón Bautista Mestre. (...) En ninguno de los casos se informó sobre las razones de las cesantías. La destitución sin que mediara fundamentación alguna habría sumido a Silvestri en un pozo depresivo que lo indujo a quitarse la vida horas después que trascendiera su exoneración".⁽¹⁶³⁾

6. *Los funcionarios de la Alianza son renuentes a presentar sus declaraciones juradas*

- "De hecho, han pasado 42 días desde la asunción de las nuevas autoridades y **nadie ha entregado aún su declaración patrimonial y de impuestos**, pese a que De la Rúa lo exigió para confirmar la estabilidad de sus funcionarios".⁽¹⁶⁴⁾

⁽¹⁵⁷⁾ Van der Kooy, Eduardo, "El Gobierno vive sus días más felices", panorama político, en *Clarín*, 2 de enero de 2000, pág. 17.

⁽¹⁵⁸⁾ "Un radical sin su jubilación", en *Clarín*, 28 de enero de 2000, pág. 7.

⁽¹⁵⁹⁾ Van der Kooy, Eduardo, "¿La reforma laboral irá a las urnas?", panorama político, en *Clarín*, 30 de enero de 2000, pág. 16.

⁽¹⁶⁰⁾ Seman, Ernesto, "Santibañes arranca en la SIDE con un elenco variado", en *Clarín*, 9 de enero de 2000, pág. 12.

⁽¹⁶¹⁾ Seman, Ernesto, "Hay roces en el Gobierno por la reforma laboral", en *Clarín*, 14 de enero de 2000, pág. 4.

⁽¹⁶²⁾ Boschi, Silvana, "Movida de un juez federal contra Chacho Alvarez", en *Clarín*, 29 de enero de 2000, pág. 8.

⁽¹⁶³⁾ Sosa, Luis, corresponsal en Corrientes, "Corrientes: tras ser echado, un juez se suicidó en su despacho", en *Clarín*, 29 de enero de 2000, pág. 7.

⁽¹⁶⁴⁾ Calvo, Pablo, "De la Rúa impuso reglas éticas para su Gobierno", en *Clarín*, 22 de enero de 2000, pág. 4.

7. El gobierno es incapaz de detener al general Lino Oviedo

- "Con esa espina atravesada (debido a que el general Lino Oviedo estuvo en la Argentina y escapó cuando las fuerzas de seguridad intentaron atraparlo), la semana pasada (el ministro de Interior, Federico Storani le comentó lo sucedido al encargado de negocios de los Estados Unidos, Manuel Rocha, para **agilizar esas gestiones en el futuro.** (...) El Gobierno argentino perdió así la posibilidad de atraparlo, una operación de enorme rédito político para una gestión que llevaba menos de un mes de ejercicio".⁽¹⁶⁵⁾

En síntesis, a pesar de las actitudes y posiciones de la Alianza contrarias a los *principios rectores* del diario, antes de desglosar la construcción de la participación política de siete *factores de poder*, es pertinente concluir:

- *la sección política* del diario contextualiza la información a través de un *marco de interpretación de coyuntura* que ubica a la Alianza como promotora de los valores esenciales de la empresa y al peronismo en clara actitud cuestionadora;

- *las contradicciones y diferencias* entre los protagonistas de los partidos políticos y los representantes del poder ejecutivo y legislativo -incluso del judicial, aunque en menor medida- son claves para que el matutino trace líneas de entendimiento de la actualidad, con un perfil interpretativo en las formas de presentación de la información.

Los factores de poder sólo defienden intereses corporativos

Así como los partidos son los protagonistas principales del contenido de la *sección política de Clarín*, la participación de otros *factores de poder*, con intereses sectoriales y planteos que amputan propuestas con ansias de universalidad, se circunscribe a la concreción de acontecimientos que los involucran muy directamente.

Al contrastarse las líneas dedicadas a estas corporaciones con respecto a las obtenidas por la actividad

gubernamental y las agrupaciones políticas es ejemplificador el desequilibrio. Los primeros, que para la investigación incluye a los sindicatos, los empresarios, las fuerzas armadas, la iglesia católica, los organismos internacionales, los gobiernos extranjeros y las entidades sociales, logran un significativo número menor de páginas que las destinadas a los dirigentes políticos.

Por este motivo, a mayor conflictividad sectorial de coyuntura, mayor cantidad de nominaciones explícitas del factor de poder afectado. Con esta lógica de aparición, no es azaroso que ante la posibilidad de modificación de la legislación laboral en la Argentina, durante el período estudiado el sindicalismo, y en particular la dirigencia de la Confederación General del Trabajo, acapara una importante cantidad de líneas.

Sin embargo, atento a la precedente cuestión, tampoco deja de llamar la atención la desdibujada participación del empresariado, al menos de sus organizaciones más importantes, con respecto a la misma problemática, ya que cuando se avanza en la flexibilización de las relaciones de trabajo, nudo de la propuesta girada por el presidente De la Rúa al Congreso nacional, es clara la afectación tanto para los obreros como para los patrones.

Por otra parte, todos los factores de poder relevados en la *sección política* casi siempre están en posiciones defensivas (los sindicatos tratando de frenar la Reforma Laboral, los empresarios operando para mantener privilegios, las fuerzas armadas buscando que algunos de sus miembros no vayan a las cárceles por los desquicios de la última dictadura, etcétera) y por lo general, cuando las informaciones que los mencionan son contextualizadas no escapan a la mirada global del *marco de interpretación de coyuntura* que tiene a la Alianza y al peronismo como movilizadores de agrupamientos antagónicos sobre las *bases de política editorial* de la empresa.

Para una mejor exposición del cuadro descrito se señalan los rasgos distintivos de las narraciones pu-

⁽¹⁶⁵⁾ Ernesto Seman, "Detectaron a Oviedo en el país, pero no alcanzaron a detenerlo", en *Clarín*, 12 de enero de 2000, pág. 9.

blicadas acerca de cada uno de los factores de poder contemplados.

El sindicalismo

Asumir como campo común de entendimiento de los acontecimientos publicados la bipolar disputa de la línea editorial de *Clarín* implica enrolar la aparición del sindicalismo en las páginas de la *sección política* como un factor de poder consustanciado con los valores negativos del peronismo.

Dirigentes que priorizan sus intereses por encima de los de la Nación y de los trabajadores, corrupción, decadencia, descrédito social, negociados, confrontaciones ficticias sobre temas de trascendencia comunitaria, son conceptos que se retroalimentan para contextualizar al movimiento obrero.

La insistente ligazón entre la dirigencia gremial, muchas veces ceñida como estereotipo de lo peor, con las tácticas y estrategias políticas del peronismo lleva a delimitar los márgenes de profundidad de análisis del diario en este campo. Dentro de este marco, la construcción del sindicalismo que se propone, a los efectos de operativizar los principios rectores de la empresa, se distingue por ocho características:

1. La CGT es peronista

- “Seguramente la Alianza tendrá sus **mayores contrincantes** en la CGT (para aprobar la reforma laboral enviada por el presidente De la Rúa al Parlamento), a la que suele resurgirle vocación combativa cuando ve sus intereses afectados y no está de turno un gobierno de signo peronista. La central dirá lo de siempre: que a Menem le arrancó reformas más ‘benévolas’ de las pensadas originalmente. (...) Lo cierto es que el sindicalismo peronista se ve venir la primera gran batalla en tiempos de la Alianza y por eso ya lanzó **señales amenazantes** -adelantadas por este diario-, como la de anticipar que el próximo jefe de la CGT será el camionero Hugo Moyano, un hombre de pocas pulgas y siempre listo para la pelea”.⁽¹⁶⁶⁾

- “El sindicalismo peronista tiene otra manera de ver las cosas: dice que el proyecto laboral del Gobierno responde al catálogo que el Fondo Monetario Internacional sabe imponer a los países deudores de ese organismo. Y que el espíritu de la reforma ‘es tan o más regresiva’ de las que en su momento promovió el menemismo a través del ex ministro Domingo Cavallo”.⁽¹⁶⁷⁾

- “El inminente envío al Congreso de la reforma laboral del Gobierno equivale a un anuncio de días complicados para la CGT. La necesidad de buscar aliados para montar un operativo resistencia la lleva, por instinto, a mirar el PJ”.⁽¹⁶⁸⁾

- “La cúpula de la CGT se reunirá hoy con un grupo de diputados del PJ para fijar los pasos que seguirá el bloque opositor en el Parlamento”.⁽¹⁶⁹⁾

2. La dirigencia sindical y sus organizaciones son decadentes

- “A De la Rúa parece no abandonarlo la buena estrella. Sus contendores sindicales son hombres con **excesivos fraudes** en la confianza colectiva y la oposición política más enconada asoma con las **caras despreciadas** de la década reciente”.⁽¹⁷⁰⁾

- “Tampoco (la dirigencia sindical) dispone de la vitalidad de antes: fue la década menemista la que paradójicamente esquilmo su poderío. (...) La CGT dejó de ser además una columna imprescindible en el peronismo. Sus dirigentes suelen hallar protección en el campamento menemista o también en algún refugio duhaldista”.⁽¹⁷¹⁾

- “El Gobierno difundió ayer una encuesta que muestra al presidente Fernando de la Rúa como el **político de mayor prestigio**, seguido del gobernador bonaerense, Carlos Ruckauf, del PJ. El sondeo refleja también la **falta de popularidad** de tres dirigentes sindicales: Armando Cavalieri, Rodolfo Daer y Luis Barrionuevo. (...) Respecto de la imagen de tres de los principales dirigentes sindicales, Barrionuevo, Daer y Cavalieri, éstos tienen un 50 por ciento de imagen mala y muy mala. De los tres, encabeza la imagen de liderazgo político y social Cavalieri, con

⁽¹⁶⁶⁾ Ríos, Ricardo, “La lección que dejó el pasado”, en *Clarín*, 11 de enero de 2000, pág. 4.

⁽¹⁶⁷⁾ Ríos, Ricardo “Reforma laboral: el Gobierno y la CGT no se pusieron de acuerdo”, en *Clarín*, 13 de enero de 2000, pág. 8.

⁽¹⁶⁸⁾ Ríos, Ricardo, “La CGT busca negociar sin intermediarios”, en *Clarín*, 9 de enero de 2000, pág. 11.

⁽¹⁶⁹⁾ “Reforma laboral: la Alianza busca apoyo del cavallismo”, en *Clarín*, 17 de enero de 2000, pág. 7.

⁽¹⁷⁰⁾ Van der Kooy, Eduardo, “De la Rúa arrojó la primera piedra”, panorama político, en *Clarín*, 23 de enero de 2000, pág. 17.

⁽¹⁷¹⁾ Van der Kooy, Eduardo, “Detrás de la herencia, la lucha de poder”, panorama político, en *Clarín*, 16 de enero de 2000, pág. 17.

un escaso 10,2, seguido de Barrionuevo (9,5), y Daer (7,4). La semana pasada, De la Rúa difundió otra encuesta, según la cual apenas el 7 por ciento de la población considera que los sindicalistas defienden a los trabajadores".⁽¹⁷²⁾

- "Según informes de dos consultoras (Mora y Araujo y Nueva Comunicación), la comunidad casi no les cree ni la hora a los dirigentes sindicales; menos cuando confrontan con la reforma laboral como abanderados que hace rato no son de los intereses colectivos".⁽¹⁷³⁾

- "La semana pasada resultó fatídica para la CGT: el proyecto fue al Congreso y los sindicalistas fueron excluidos del manejo del fondo solidario de 360 millones de pesos de las obras sociales. Tampoco pudo la CGT arrancarle al Episcopado un compromiso público de que los obispos vayan a mediar en la pelea".⁽¹⁷⁴⁾

- "La deshilachada dirigencia (gremial) pretende mostrarse otra vez como víctima de hipotéticos desastros de la Alianza y de los fanáticos de siempre: se indignó cuando el oficialismo buscó amparo en Domingo Cavallo para apuntalar su reforma. (...) Pero tampoco en el Congreso son lo que alguna vez fueron. Sus votos resultaron claves en 1984 para tumbar la ley Mucci. Y hasta llegaron, en un trance, a conducir el bloque partidario. Hoy apenas muestran tres legisladores de extracción pura y otros tres de cruz, refugiados en la Comisión de Legislación del Trabajo".⁽¹⁷⁵⁾

- "Si el PJ quedó en minoría, **la peor parte la llevan los diputados de extracción sindical de esa bancada**. Convertidos virtualmente en una **especie en extinción**, actualmente sólo hay tres legisladores-sindicalistas del PJ: Atanasof y los ex jefes de la CGT Gerardo Martínez y Saúl Ubaldini. (...) Las épocas de oro para el sindicalismo en Diputados quedaron **allá lejos y hace tiempo**: por caso, en 1983, con la vuelta de la democracia, el bloque del PJ tenía 33 bancas para el movimiento obrero, incluida la presidencia de la bancada, entonces en manos del pe-

trolero Diego Ibáñez, muerto en 1996. Marginados de las listas del PJ en años más recientes, los sindicalistas empezaron a ver el Parlamento como un pico casi inalcanzable".⁽¹⁷⁶⁾

3. *La actitud de la dirigencia gremial durante el menemismo inhabilita la posibilidad de criticar los proyectos de la Alianza*

- "Los caciques del sindicalismo tradicional salieron al cruce del intento con un **lenguaje sorprendente**. Acusan al oficialismo de doblegarse ante las exigencias de los organismos financieros, como si no hubieran sido ellos, sino marcanos, los que sirvieron de colchón al menemismo para degradar tanto las condiciones del trabajo".⁽¹⁷⁷⁾

- "Resulta más sorprendente, en todo caso, aunque responda a necesidades de ocupación de espacios tácticos, la oposición a la reforma planteada por el propio Carlos Menem y su entorno más estrecho. (...) O la actitud de varios de los principales dirigentes de la CGT -con excepción de los del MTA de Hugo Moyano y Juan Manuel Palacios-, quienes acompañaron esa lógica durante diez años con apenas algunas protestas circunstanciales".⁽¹⁷⁸⁾

- "Los gremios estuvieron mansamente a su lado (por Calos Menem), con la rienda corta".⁽¹⁷⁹⁾

4. La CGT negocia, el gobierno de la Alianza no

- "Con esa perspectiva, la CGT supone que la mejor alternativa para defender sus intereses pasará por negociar directamente con el Gobierno, sin intermediación".⁽¹⁸⁰⁾

- "En línea con la actitud negociadora que mostró desde el inicio del gobierno aliancista, la CGT quiere participar de la discusión del plan económico, presentado el fin de semana en EE.UU por el ministro de Economía, José Luis Machinea".⁽¹⁸¹⁾

- "(El ministro de Trabajo, Alberto) Flamarique llegó ayer al sindicato mercantil con hechos consumados y no para incorporar letra sindical: 'Vine a explicarles el contenido de la reforma', avisó el ministro y principal operador político de Chacho Alvarez".⁽¹⁸²⁾

⁽¹⁷²⁾ "De la Rúa arriba, gremialistas abajo", en *Clarín*, 30 de enero de 2000, pág. 12.

⁽¹⁷³⁾ Van der Kooy, Eduardo, "¿La reforma laboral irá a las urnas?", panorama político, en *Clarín*, 30 de enero de 2000, pág. 17.

⁽¹⁷⁴⁾ Ríos, Ricardo, "Señales desde el PJ a favor de la ley laboral", en *Clarín*, 23 de enero de 2000, pág. 4.

⁽¹⁷⁵⁾ Van der Kooy, Eduardo, "De la Rúa arrojó la primera piedra", panorama político, en *Clarín*, 23 de enero de 2000, pág. 17.

⁽¹⁷⁶⁾ Ríos, Ricardo, "Un escenario clave con veintisiete protagonistas", en *Clarín*, 27 de enero de 2000, pág. 4.

⁽¹⁷⁷⁾ Van der Kooy, Eduardo, "Detrás de la herencia, la lucha de poder", panorama político, en *Clarín*, 16 de enero de 2000, pág. 16.

⁽¹⁷⁸⁾ Eichelbaum, Carlos, "Historia en la que se invirtieron los papeles", en *Clarín*, 23 de enero de 2000, pág. 4.

⁽¹⁷⁹⁾ Van der Kooy, Eduardo, "De la Rúa arrojó la primera piedra", panorama político, en *Clarín*, 23 de enero de 2000, pág. 16.

⁽¹⁸⁰⁾ Ríos, Ricardo, "La CGT busca negociar sin intermediarios", en *Clarín*, 9 de enero de 2000, pág. 11.

⁽¹⁸¹⁾ "Los gremios le pegan a la reforma laboral", informe, en *Clarín*, 11 de enero de 2000, pág. 3.

⁽¹⁸²⁾ Ríos, Ricardo, "Reforma laboral: el Gobierno y la CGT no se pusieron de acuerdo", en *Clarín*, 13 de enero de 2000, pág. 8.

- "Las fuentes oficiales (del gobierno de la Alianza) afirmaron que **'el proyecto (de reforma laboral) no se toca'**, y que su marcha hacia el Congreso es **imparable e inminente**, sin perjuicio de que las negociaciones con la CGT sumen nuevos capítulos. Para el Gobierno, el único punto que realmente importaría a los jefes sindicales **'es quién se queda con la lapicera'**. Una manera de decir que sólo les interesa retener en sus manos el poder de negociación".⁽¹⁸³⁾

5. *La CGT es acosada por el gobierno de la Alianza*

- "La disputa entre el Gobierno y los sindicatos centrada en la reforma laboral, que hoy va al Congreso, tuvo ayer una derivación imprevista: el Presidente Fernando de la Rúa firmó un decreto que desplaza a los jefes de la CGT de un organismo que controla 360 millones de dólares al año de las obras sociales. (...) El endurecimiento en la posición del Gobierno parece obedecer a la puja con los sindicatos por el proyecto de reforma laboral".⁽¹⁸⁴⁾

6. *La CGT no es acosada por el gobierno de la Alianza*

- "Aun así, la Casa Rosada tuvo con la CGT el gesto de **mantenerle los dos lugares** (a la dirigencia gremial) en la actual intervención (del PAMI), buscando también neutralizar un potencial foco de conflicto (con el gobierno)".⁽¹⁸⁵⁾

7. *El sindicalismo rechaza el proyecto de reforma laboral de la Alianza*

- "Aunque todavía la versión definitiva no llegó al Congreso, el sindicalismo peronista salió ayer al cruce de la reforma laboral que impulsa la Alianza para incentivar la creación de empleos. La reacción sindical marcó el **primer roce de la CGT con la administración de Fernando De la Rúa**, después de un mes de convivencia armoniosa".⁽¹⁸⁶⁾

- "Con algo de malicia, (...) algunos sindicalistas repartieron entre la prensa **fotocopias de los discursos** que hicieron hace dos años dirigentes de la Alianza contra la reforma laboral de Erman González".⁽¹⁸⁷⁾

- "Casualidad o no, el proyecto (de reforma laboral) apadrinado por De la Rúa ingresó ayer a Diputa-

dos a las 17. A esa hora, a no muchas cuadras del Congreso, la conducción de la CGT dio una conferencia de prensa para ratificar su rechazo a la iniciativa".⁽¹⁸⁸⁾

8. *La CGT acude a la Iglesia para defender sus posturas*

- "La ofensiva del Gobierno con la reforma laboral y la exclusión sindical del manejo de los 360 millones de pesos del Fondo Solidario de las obras sociales pusieron a la CGT en pie de guerra. Y en la necesidad de buscar aliados más allá de las fronteras legislativas del PJ. En ese marco se explica la visita que la cúpula sindical -encabezada por Rodolfo Daer- realizará el viernes al Episcopado. (...) No será la primera vez que el sindicalismo acuda a la Iglesia cuando choca con un gobierno de turno por alguna iniciativa que juzga perjudicial para los intereses del movimiento obrero".⁽¹⁸⁹⁾

- "Los jefes de la CGT, por su parte, también avanzan en su propia estrategia y, tal como adelantó Clarín, hoy a las 11 serán recibidos por las autoridades de la Conferencia Episcopal Argentina".⁽¹⁹⁰⁾

- "Según los sindicalistas, el dúo Karlic-Bergoglio (de la Conferencia Episcopal Argentina) garantizó que 'tocarían' algunos hilos en el Gobierno para producir un acercamiento que ayude a meter hielo a la pelea (por el proyecto de la Alianza para reformar las relaciones laborales). Y que se habrían comprometido, además, a consultar al sector empresarial, desde donde todavía no han surgido, extrañamente, pronunciamientos concretos sobre la reforma laboral de la Alianza".⁽¹⁹¹⁾

El empresariado

La escasa mención a las actividades y posiciones de los factores de poder en el ámbito de la *sección política* y, en este contexto, las líneas relativamente significativas -desde el punto de vista cuantitativo- dedicadas al sindicalismo son elementos clave para distinguir el tratamiento dado al empresariado como

⁽¹⁸³⁾ Ríos, Ricardo; Seman, Ernesto, "Ley laboral: otro choque del Gobierno y la CGT", en *Clarín*, 14 de enero de 2000, pág. 4.

⁽¹⁸⁴⁾ "Le quitaron a la CGT el control de 360 millones", en *Clarín*, 19 de enero de 2000, pág. 3.

⁽¹⁸⁵⁾ Calvo, Pablo, "Dos directores de Alderete siguen firmes en el PAMI", en *Clarín*, 8 de enero de 2000, pág. 5.

⁽¹⁸⁶⁾ "Los gremios le pegan a la reforma laboral", informe, en *Clarín*, 11 de enero de 2000, pág. 3.

⁽¹⁸⁷⁾ "La CGT acusó al Gobierno de querer liquidar a los gremios", en *Clarín*, 20 de enero de 2000, pág. 4.

⁽¹⁸⁸⁾ "Ley laboral: ahora viene la pelea en el Congreso", en *Clarín*, 20 de enero de 2000, pág. 3.

⁽¹⁸⁹⁾ "Daer lleva sus quejas a la Iglesia", en *Clarín*, 19 de enero de 2000, pág. 4.

⁽¹⁹⁰⁾ Seman, Ernesto, "El Gobierno prepara una ofensiva publicitaria por la ley laboral", en *Clarín*, 21 de enero de 2000, pág. 6.

⁽¹⁹¹⁾ Ríos, Ricardo, "Ley laboral: la CGT pidió ayuda a la Iglesia, pero se llevó poco", en *Clarín*, 22 de enero de 2000, pág. 9.

corporación activa en el diseño y ejecución de las estrategias del gobierno.

Sobre el particular, es relevante considerar que durante el período estudiado la propuesta de reforma laboral girada al Congreso Nacional por parte de la Administración De la Rúa ocupa páginas casi diariamente, cuestión simultánea con el escasísimo protagonismo de la dirigencia patronal. Con ello, el conflicto más importante, teniendo en cuenta el espacio ocupado, se limita a la disputa entre el Gobierno nacional (de la Alianza) y el sindicalismo peronista. De esta forma la tensión entre las fuerzas identificadas como polos de atracción positiva y negativa hacia los *principios rectores de la línea editorial de Clarín* copan la escena mediática, en tanto que el poder económico se diluye y esconde su peso real en las definiciones trascendentes de los manejos del Estado.

La explicitación de esta modalidad de contextualización como pauta del *marco de interpretación de coyuntura* acoge una caracterización del empresariado con siete cualidades:

1. *El empresariado se desentiende del diseño de la reforma laboral propuesta por el gobierno de De la Rúa*

- "Según los sindicalistas, el dúo Karlic-Bergoglio (de la Conferencia Episcopal Argentina) garantizó que 'tocarían' algunos hilos en el Gobierno para producir un acercamiento que ayude a meter hielo a la pelea (entre el Poder Ejecutivo y la Confederación General del Trabajo). Y que se habrían comprometido, además, a consultar al sector empresarial, desde donde todavía no han surgido, extrañamente, pronunciamientos concretos sobre la reforma laboral de la Alianza".⁽¹⁹²⁾

2. *Un sector del empresariado se benefició con manejos discrecionales realizados por el gobierno de Menem*

- "La presentación (presentada por la Alianza para investigar posibles irregularidades por parte del Grupo económico Yoma) estará lista la semana que vie-

ne e incluirá información sobre **supuestos reintegros ilegales** del IVA. También habrá cuestionamientos a las gestiones anteriores de los bancos Ciudad, Provincia y Nación por créditos a estos empresarios de la familia política del ex presidente Carlos Menem, aún impagos".⁽¹⁹³⁾

3. *Un sector del empresariado coordina políticas con el gobierno de De la Rúa*

- "De la Rúa deberá escuchar también a (el empresario Eduardo) Eurnekian, con quien tiene una vieja relación. El ahora presidente utilizó incluso su avión LearJet en al menos dos ocasiones durante la campaña para la interna abierta contra Graciela Fernández Meijide. (...) Cuando ganó las elecciones presidenciales del año pasado, Eurnekian llamó a su amigo para presentarle hombres con '**potencialidades**' para gobernar. Prudente, De la Rúa derivó el tema a la actual interventora en el PAMI, Cecilia Felgueras, quien recibió a una decena de economistas enviados por él con propuestas. (...) Su destino (el de Eurnekian) también se cruzó con De la Rúa el año pasado: la empresa que quiere construir el complejo de cines en el predio de la Rural tiene participación de Eurnekian".⁽¹⁹⁴⁾

4. *El empresariado extranjero se vale de los gobiernos de sus países para presionar al Poder Ejecutivo nacional*

- "Helada pero a pleno sol, así estaba Estocolmo a las 13.55, cuando llegó el presidente Fernando de la Rúa. El frío no le duró mucho: horas después entró en calor cuando el presidente del gobierno de Italia, Massimo D'Alema, **planteó las quejas de su país por el funcionamiento de Aeropuertos 2000**, a cargo de los aeropuertos argentinos, donde empresarios italianos están enfrentados con Eduardo Eurnekian, el titular de la empresa argentina y un amigo de De la Rúa. (...) Las sospechas se refieren a la investigación que lleva adelante la Justicia de Roma: quiere determinar si hubo maniobras fraudulentas en la operación. En la intimidad, **los empresarios italianos sostienen que Eurnekian compró las acciones violando reglas in-**

⁽¹⁹²⁾ Ríos, Ricardo, "Ley laboral: la CGT pidió ayuda a la Iglesia, pero se llevó poco", en *Clarín*, 22 de enero de 2000, pág. 9.

⁽¹⁹³⁾ "Denuncias contra el grupo Yoma", en *Clarín*, 5 de enero del 2000, pág. 8.

⁽¹⁹⁴⁾ Seman, Ernesto, enviado especial en Estocolmo, "De la Rúa recibió una queja de D'Alema por los aeropuertos", en *Clarín*, 27 de enero de 2000, pág. 6.

ternas de la sociedad y ocultando información a sus socios. Así se lo hicieron saber a Dalema".⁽¹⁹⁵⁾

5. *El empresariado apuesta al diálogo para construir consensos sociales*

- "La Iglesia sigue empeñada en fomentar un **diálogo multisectorial** que se traduzca en propuestas para **incentivar la producción nacional y el empleo**. Por eso, ayer, en el recoleto convento de las hermanas paulinas, en pleno centro de Córdoba, el presidente de la Pastoral Social, cardenal Raúl Primatesta, reunió a funcionarios, empresarios y sindicalistas. (...) La iniciativa contó con el apoyo de Fernando de la Rúa. En medio de la reunión, el Presidente llamó por teléfono a Primatesta para alentarle '**en la búsqueda de consensos**', informó el secretario de la Pastoral Social, el laico Guillermo García Caliendo".⁽¹⁹⁶⁾

6. *El empresariado extranjero tiene capacidad de influencia sobre el gobierno*

- "Fernando de la Rúa respiró aliviado cuando **escuchó el cambio de opinión sobre la convertibilidad del magnate húngaro-estadounidense George Soros**, quien en abril último apoyó la posibilidad de una devaluación y provocó una crisis en el Gobierno de Carlos Menem. Ayer, en el último día de su gira por el exterior, el Presidente se encontró con Soros para escucharlo decir que la Argentina '**no puede ni debe devaluar**'.⁽¹⁹⁷⁾

7. Los empresarios presionan al gobierno para combatir al contrabando

- "La bandera contra el contrabando ya había sido enarbolada por el Presidente (De la Rúa) diez días atrás, cuando recibió a los empresarios de Massalín Particulares y logró disuadirlos transitoriamente de la decisión de **cerrar la planta tabacalera de Goya**, en Corrientes, comprometiéndose a controlar el ingreso ilegal de cigarrillos".⁽¹⁹⁸⁾

Las fuerzas armadas

A pesar de haber transcurrido más de tres lustros desde la finalización de la última dictadura militar, a

excepción de un informe de investigación sobre el crecimiento del padrón de beneficiados como veteranos de guerra de Malvinas (ver cita 57), es destacable que todas las informaciones sobre el ámbito militar publicadas en la *sección política* hacen referencia directa o indirecta a acontecimientos vinculados con el terrorismo de estado de aquél entonces.

La cuestión no es menor: los uniformados aparecen en actitud defensiva, cuando no evasiva, promoviendo reacciones corporativas sin ningún tipo de propuestas globales, muy lejos de poder encarar reivindicaciones u operar con capacidad de influencia ostensible sobre las estrategias gubernamentales.

Esta particularidad, comparada con el peso político real que ostentan el Ejército, la Armada y la Fuerza Aérea en la historia nacional del siglo XX, es un marco importante para entender el tipo de cobertura periodística brindada al sector por parte del diario. De las páginas evaluadas, se distinguen cinco ejes de contextualización:

1. Los militares son corruptos

- "El cambio de año llegó con complicaciones judiciales para el general retirado Antonio Domingo Bussi. El último día de 2000, la Cámara Federal de Tucumán resolvió confirmar la intimación que el juez Ricardo Maturana -quien lo investiga por presunto enriquecimiento ilícito- le formuló al ex gobernador para que justifique '**apreciable aumento de su patrimonio**, desde 1976 en adelante. Bussi había apelado la intimación ante la Cámara".⁽¹⁹⁹⁾

2. *Los militares aún son impunes con respecto al terrorismo de estado que implementaron durante el Proceso de Reorganización Nacional*

- "El Gobierno recibió ayer el pedido oficial del juez español Baltasar Garzón de **captura** para 48 ex militares y policías que participaron de la represión ilegal en la última dictadura. La solicitud, realizada a través de Interpol a la Policía Federal y al Ministerio del Interior, fue enviada de inmediato al juzgado federal de turno, a cargo de Gustavo Literas".⁽²⁰⁰⁾

⁽¹⁹⁵⁾ Seman, Ernesto, enviado especial en Estocolmo, "De la Rúa recibió una queja de D'Alema por los aeropuertos", en *Clarín*, 27 de enero de 2000, pág. 6.

⁽¹⁹⁶⁾ "La Iglesia insiste con la multisectorial", en *Clarín*, 8 de enero de 2000, pág. 5.

⁽¹⁹⁷⁾ Seman, Ernesto, enviado especial en Davos, "Soros le dijo a De la Rúa: 'El peso está alto pero no deben devaluar'", en *Clarín*, 31 de enero de 2000, pág. 6.

⁽¹⁹⁸⁾ Helfgot, Marcelo, "El Gobierno promete un ataque al contrabando", en *Clarín*, 18 de enero de 2000, pág. 4.

⁽¹⁹⁹⁾ Elsingher, Rubén, corresponsal en Tucumán, "Intiman a Bussi a justificar el aumento de su patrimonio", en *Clarín*, 3 de enero de 2000, pág. 11.

⁽²⁰⁰⁾ "Militares: la Justicia ya tiene la orden de captura de Garzón", en *Clarín*, 4 de enero del 2000, pág. 8.

- "El juez federal Gustavo Literas, que estudia el pedido de captura contra 48 ex represores librado en Madrid por su colega Baltasar Garzón, consideró ayer **incompletos e insuficientes** los términos de esa petición. Y le reclamó a Garzón, por vía diplomática, que **cumpla con los requisitos** que ordena el tratado de asistencia judicial entre la Argentina y España para casos como éste"⁽²⁰¹⁾.

- "La abogada que lleva las causas por los 16 desaparecidos franceses durante la última dictadura, Sophie Thonon, solicitó al Gobierno que cumpla la orden de captura internacional que existe sobre el ex capitán Alfredo Astiz, para que sea enviado a Francia por su responsabilidad en la represión ilegal".⁽²⁰²⁾

- "(El ministro de Defensa, Ricardo) López Murphy, a su vez, sostuvo que el pedido español (para juzgar a militares acusados por la represión ilegal y otros delitos durante la última dictadura militar) no le movería un pelo a ningún oficial de las Fuerzas Armadas, donde a nadie le preocupa la situación de los acusados en el cuestionado escrito de Garzón. Y dijo que, en cambio, había una inquietud por lo que pueda suceder en la Cámara Federal de La Plata con el caso Etchecolatz, que podría disparar citaciones en serie para personal militar en actividad"⁽²⁰³⁾.

3. *El ejército atraviesa una fuerte interna que enfrenta a quienes realizan una autocrítica por su participación durante la última dictadura militar y quienes la rechazan*

- "Un grupo de generales retirados del Ejército pidió ayer que el ex jefe de la Fuerza, Martín Balza, sea expulsado del Círculo Militar en repudio a su autocrítica sobre el rol que cumplieron las fuerzas armadas sobre la última dictadura"⁽²⁰⁴⁾.

- "(El ex Jefe del Ejército, Martín) Balza comandó el Ejército durante casi una década, hasta hace poco más de un mes. Y produjo, en abril de 1995, una **autocrítica histórica** sobre el papel de los militares en la represión ilegal de los años 70. Esa postura tuvo doble efecto: colocó al Ejército con firmeza hasta entonces desconocida a órdenes del poder constitu-

cional, y le valió a Balza el odio eterno de los generales de la represión"⁽²⁰⁵⁾.

- "El ex general Martín Balza dice que su mayor deuda con la sociedad argentina es no poder decirle dónde están los desaparecidos. (...) Las autoridades del Círculo Militar confirmaron ayer, mediante un comunicado, la expulsión del ex jefe del Ejército, general Martín Balza, como adelantó Clarín el domingo. Pero negaron que los motivos de la medida hayan sido las autocríticas acerca de la represión ilegal, que varias veces realizó Balza"⁽²⁰⁶⁾.

- "El teniente general Martín Balza, decidido a enfrentar a la conducción del Círculo Militar que lo expulsó de esa entidad, pediría al Ejército que someta al tribunal de honor al general Ramón Díaz Bessone, presidente del Círculo, y a los cinco tenientes generales integrantes de la comisión especial que lo juzgó. (...) Balza había ocupado la jefatura del Ejército desde noviembre de 1991 y, en abril de 1995, produjo una **histórica autocrítica** sobre el papel de los militares en la represión ilegal de los años 70. Esa postura le valió una **disidencia irreconciliable** con aquellos generales que se alzaron contra la Constitución, reprimieron al margen de la ley convirtiendo al Estado en terrorista y manejaron a discreción la vida y la muerte de miles de personas"⁽²⁰⁷⁾.

4. Los militares fueron capaces de idear e *implementar* un plan sistemático de secuestro de bebés

- "Todos los (militares) arrestados se desempeñaron durante la dictadura en la Base Naval marplatense, donde **funcionó un centro clandestino** de detención, desde el cual se habrían distribuido bebés nacidos en cautiverio a familias de marinos"⁽²⁰⁸⁾.

- "Los seis marinos retirados que actuaron en la base naval marplatense, hoy detenidos por supuesto robo de bebés, apelaron la prisión preventiva dictada por la jueza María Servini de Cubría. La causa será revisada por la Cámara Federal, mientras se espera el resultado de los exámenes genéticos en marcha"⁽²⁰⁹⁾.

⁽²⁰¹⁾ Boschi, Silvana, "Cuestionan el pedido de captura que hizo Garzón", en *Clarín*, 5 de enero de 2000, pág. 3.

⁽²⁰²⁾ "Un reclamo contra Astiz", en *Clarín*, 10 de enero de 2000, pág. 9.

⁽²⁰³⁾ "La Reunión", en *Clarín*, 9 de enero de 2000, pág. 16.

⁽²⁰⁴⁾ "Piden sanción contra Balza", en *Clarín*, 7 de enero, pág. 13.

⁽²⁰⁵⁾ Blanck, Julio, "Los secretos de la expulsión de Balza del Círculo Militar", en *Clarín*, 16 de enero de 2000, pág. 6.

⁽²⁰⁶⁾ "Confirman la expulsión del general Balza", 18 de enero de 2000, pág. 8.

⁽²⁰⁷⁾ Blanck, Julio, "Balza pediría tribunal de honor contra jefes del Círculo Militar", en *Clarín*, 19 de enero de 2000, pág. 8.

⁽²⁰⁸⁾ "Dos suboficiales de la Armada negaron haber robado bebés", en *Clarín*, 12 de enero de 2000, pág. 12.

⁽²⁰⁹⁾ "Robo de bebés", en *Clarín*, 19 de enero de 2000, pág. 11.

- "Los marinos de Mar del Plata que se desempeñaron en la base durante los años de la dictadura están alertas con respecto a las investigaciones por robo de bebés desde que en marzo del año pasado fue detenido el suboficial Policarpo Vázquez".⁽²¹⁰⁾

- "El robo de bebés durante la dictadura, por el que están presos nueve ex represores, sumó un nuevo capítulo este fin de semana: entre mañana y el martes, seis suboficiales retirados de la Armada que el viernes fueron detenidos en Mar del Plata deberán declarar ante la jueza federal María Servini de Cubría, en una causa por apropiación ilegal de menores nacidos en cautiverio".⁽²¹¹⁾

5. Pese a haber participado en acciones propias del terrorismo de estado, algunos militares consiguen ascensos durante la vigencia del sistema democrático

- "El Senado dio acuerdo, la semana pasada, a los ascensos de 269 oficiales de las Fuerzas Armadas, entre ellos a los flamantes miembros que conforman la nueva cúpula del Ejército, la Armada, la Fuerza Aérea y el Estado Mayor Conjunto, e incluyó en la aprobación los pliegos de cuatro tenientes coroneles cuyas promociones **estaban impugnadas** por el Centro de Estudios Legales y Sociales (CELS). (...) El dictamen de la Comisión de Acuerdo, suscrito por justicialistas y aliancistas, fue votado favorablemente por **todos los bloques** en la madrugada del miércoles último, luego del prolongado debate en que fueron sancionados los proyectos del Presupuesto y el paquete impositivo".⁽²¹²⁾

La iglesia católica

El marco de interpretación de coyuntura construido por el diario para poner en consideración un escenario que enfrenta a la Alianza y al peronismo a favor y en contra, respectivamente, acerca de los *principios rectores de la línea editorial*, son el telón de fondo para que la dirigencia de la Iglesia católica argentina se muestre proclive hacia las posturas de la

primera fuerza, reticente con todo lo que huele a menemismo y, en ocasiones, llamando a la unidad de ambas agrupaciones desde una aparente posición superadora. Cuatro son los elementos distintivos registrados:

1. *La dirigencia de la Iglesia católica argentina fomenta el diálogo multisectorial para avanzar en la construcción de consensos sociales*

- "La Iglesia sigue empeñada en fomentar un **diálogo multisectorial** que se traduzca en propuestas para **incentivar la producción nacional y el empleo**. Por eso, ayer, en el recoleto convento de las hermanas paulinas, en pleno centro de Córdoba, el presidente de la Pastoral Social, cardenal Raúl Primatesta, reunió a funcionarios, empresarios y sindicalistas".⁽²¹³⁾

2. *La dirigencia de la Iglesia católica argentina cuestiona la política de Menem y adhiere a los cambios postulados por el gobierno de la Alianza*

- "Decreto mata decreto (presidencial). Y Esteban 'Cacho' Caselli **se quedó sin el cargo de embajador extraordinario y plenipotenciario** que le había otorgado el presidente Carlos Menem ocho días antes de dejar el poder. (...) Caselli -actual secretario general de la gobernación bonaerense que encabeza Carlos Ruckauf- tejió una **relación de alto nivel** entre el menemismo y las autoridades vaticanas. (...) Logró, sobre todo, la confianza del cardenal Angelo Sodano, secretario de Estado de la Santa Sede y llave para acceder al papa Juan Pablo II. Este vínculo privilegiado controlado por el entonces funcionario menemista provocó el recelo de la mayoría de los obispos argentinos".⁽²¹⁴⁾

- "El Gobierno (de De la Rúa) ansía tener una excelente relación con la Iglesia. Y si bien continuará enarbolando una posición antiabortista en los foros internacionales, no quiere seguir con la férrea alianza que a partir de ese tema construyó la administración de Carlos Menem con el Vaticano, al punto de descuidar la relación con el Episcopado local. E incluso de apelar a esa excelente relación para acallar eventuales críticas a su gestión de obispos vernáculos. (...)

⁽²¹⁰⁾ "Intimidación en la ruta 2", en *Clarín*, 11 de enero de 2000, pág. 9.

⁽²¹¹⁾ "Detienen a suboficiales navales", en *Clarín*, 9 de enero de 2000, pág. 18.

⁽²¹²⁾ Quiros, Carlos, "Ascendieron a cuatro militares cuestionados", en *Clarín*, 3 de enero de 2000, pág. 7.

⁽²¹³⁾ "La Iglesia insiste con la multisectorial", en *Clarín*, 8 de enero de 2000, pág. 5.

⁽²¹⁴⁾ Calvo, Pablo; Rubin, Sergio, "De la Rúa dejó a Caselli sin el cargo de embajador", en *Clarín*, 18 de enero de 2000, pág. 8.

Cartas papales de elogio a Menem difundidas en el comienzo de asambleas plenarias que podrían concluir criticando intentos reeleccionistas, visitas presidenciales al Papa en vísperas de cruciales elecciones y presiones en la Secretaría de Estado para bajar el tono de discursos papales sobre el país, formaron parte de la lista de operaciones menemistas que irritaron a muchos obispos”⁽²¹⁵⁾.

3. *La dirigencia de la Iglesia católica argentina mantiene buenas relaciones con el gobierno de la Alianza*

- “Los jefes de la CGT, por su parte, también avanzan en su propia estrategia (para rechazar la reforma laboral que propone la Alianza) y, tal como adelantó Clarín, hoy a las 11 serán recibidos por las autoridades de la Conferencia Episcopal Argentina. Preocupado por las eventuales repercusiones del encuentro, (el ministro de Trabajo, Alberto) Flamarique se comunicó con monseñor Estanislao Karlic: el obispo de Paraná lo tranquilizó, le aseguró que la reunión se realizará porque los obispos ‘no pueden dejar de recibir a los representantes de los trabajadores’, pero que no estaba en el ánimo religioso el de plegarse a una ofensiva contra la reforma laboral”⁽²¹⁶⁾.

4. *La dirigencia de la Iglesia católica argentina pone reparos para profundizar su relación con el sindicalismo peronista*

- “En verdad, el balance de la reunión dejó **gusto a poco** en el paladar cegetista: los obispos difundieron un comunicado que sólo destacó que ‘**escucharon con atención**’ las quejas de la CGT. (...) Pero no hubo fotos con los sindicalistas, ni tampoco un compromiso público de que los obispos vayan a mediar entre el Gobierno y los gremios peronistas. (...) El jefe de la CGT debió moverse con pies de plomo. La Iglesia no se olvidó que Daer, durante el último tramo de la gestión de Carlos Menem, le dio la espalda a la llamada ‘mesa de consenso’ que propicia el cardenal Raúl Primatesta, desde la Comisión Episcopal de Pastoral Social”⁽²¹⁷⁾.

Las entidades sociales

Al identificar las *modalidades de contextualización* utilizadas para cubrir periodísticamente el quehacer de las “entidades sociales”, definición que abarca a todo tipo de organizaciones no gubernamentales excepto a las políticas partidarias, las empresarias y los gremios profesionales, es fácilmente observable su reducida incidencia en los asuntos de la *sección política de Clarín*.

Salvo algunas posturas públicas puntuales surgidas como reacción a medidas, posiciones o actitudes de funcionarios, como por ejemplo la crítica de Poder Ciudadano a la decisión del Consejo de la Magistratura de sesionar secretamente cuando se consideren sanciones disciplinarias de jueces,⁽²¹⁸⁾ o la condena de la Asociación Periodistas a las amenazas a trabajadores de prensa que involucran al ministro de Seguridad bonaerense, Aldo Rico,⁽²¹⁹⁾ sólo una pareja de cuestiones propias de los componentes del factor de poder de referencia pueblan las páginas más de un día durante el período estudiado.

Esta singularidad numérica ejemplifica la mínima participación de las entidades sociales en la disputa por el poder, si se limita la mirada al tenor de las noticias relevadas.

Cabe consignar, entonces, los dos soportes argumentativos que se emplean para abordar a las ONG en el *marco de interpretación de coyuntura*:

1. *Las Abuelas de Plaza de Mayo se enfrentan a las fuerzas que protegen la apropiación ilegal de bebés nacidos en cautiverio*

- “La presidenta de Abuelas de Plaza de Mayo, Estela de Carlotto, dijo ayer a Clarín que ‘la marina encubre a los apropiadores de nuestros nietos. Nunca colaboran con los jueces. Vamos a pedir una cita con el Ministerio de Defensa para plantearle este tema, porque el Gobierno tiene que tomar cartas’”⁽²²⁰⁾.

- “La investigación de la presunta apropiación de bebés por parte de un grupo de suboficiales navales

⁽²¹⁵⁾ Rubin, Sergio, “Nuevo vínculo con el Vaticano”, en *Clarín*, 19 de enero de 2000, pág. 10.

⁽²¹⁶⁾ Seman, Ernesto, “El Gobierno prepara una ofensiva publicitaria por la ley laboral”, en *Clarín*, 21 de enero de 2000, pág. 6.

⁽²¹⁷⁾ Ríos, Ricardo, “Ley laboral: la CGT pidió ayuda a la Iglesia, pero se llevó poco”, en *Clarín*, 22 de enero de 2000, pág. 9.

⁽²¹⁸⁾ *Clarín*, 5 de enero, pág. 13.

⁽²¹⁹⁾ *Clarín*, 7 de enero, pág. 8.

⁽²²⁰⁾ “Opinión de las Abuela”, en *Clarín*, 11 de enero de 2000, pág. 9.

marplatenses **ingresó en un terreno de espera y algunas dudas**. ‘Llevamos más de veinte años esperando encontrar a nuestros nietos, así que **no nos vamos a dejar ganar por la ansiedad ahora**’, afirmó ayer a Clarín la presidenta de Abuelas de Plaza de Mayo, Estela de Carlotto, resumiendo el espíritu con el que se sigue la causa desde la institución”⁽²²¹⁾.

2. *La dirigencia de la comunidad judía se divide a favor y en contra de un proyecto de la Alianza*

- “Es la conocida como ley del arrepentido, por que habilita al juez de la causa a reducir la pena a quien haya ‘colaborado eficazmente’ en su investigación. La discutirá la Comisión de Legislación Penal, que preside el peronista Dámaso Larraburu. Se considera que recibirá dictamen favorable, aun cuando **hay aliancistas contrarios a la ley**. El PJ, en tanto, tratará de mejorar algunas definiciones de ese instrumento.

También en la comunidad judía la ley produjo divisiones. Mientras que la agrupación Memoria Activa se opone a su sanción, los Familiares y Amigos de Víctimas de la AMIA la apoyan”⁽²²²⁾.

- “La probable aprobación en el Congreso del proyecto del Gobierno de la ley del arrepentido agudizó el enfrentamiento interno entre los familiares de las víctimas del atentado a la AMIA. En el pensamiento de que sólo servirá para beneficiar a algunos de los detenidos en la causa a cambio de nada, quienes están nucleados en Memoria Activa se oponen. En cambio, el grupo que integra Familiares y Amigos de las Víctimas de la Masacre en la AMIA impulsa firmemente la sanción de la norma, confiado en que ayudará en la tarea todavía inconclusa de esclarecer el atentado. (...) La ley del arrepentido es un anhelo histórico del juez Juan José Galeano y de los fiscales Eamon Mullen y José Barbaccia, que llevan adelante la investigación del atentado. Esta postura la comparten la AMIA y la DAIA”⁽²²³⁾.

- “Cuatro de las principales instituciones que representan a la comunidad judía se manifestaron ayer a favor del proyecto de ley del arrepentido, enviado

al Congreso por el Gobierno. (...) El texto lleva la firma de los titulares de la Delegación de Asociaciones Israelitas Argentinas (DAIA), Rogelio Chichowolski; de la Federación Argentina de Centros Comunitarios Macabeos (FACCMA), Luis Fleichman; de la Organización Sionista Argentina (OSA), Alberto Astrovski; y del vicepresidente de la AMIA, Luis Steinberg”⁽²²⁴⁾.

Los organismos internacionales

El Fondo Monetario Internacional, el Banco Mundial y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos son los únicos tres organismos internacionales que aparecen como elementos clave de la contextualización de la información editada en la *sección política*. En todos los casos, las instituciones equivalen a instancias de condicionamiento de las políticas diseñadas y ejecutadas, principalmente, por la Alianza. Los ejemplos seleccionados dan la pauta de los mecanismos de presión utilizados:

1. *El Fondo Monetario Internacional condiciona las políticas del gobierno de la Alianza*

- “Al calcular los riesgos, la Alianza no puede dejar de ver las piedras que asoman en el camino para su reforma. A las innegables presiones del Fondo (Monetario Internacional), debe computar las resistencias que ese proyecto genera **entre algunos de sus propias filas**: diputados del Frepaso que se niegan ahora a convalidar ‘flexibilidades’ que en sus no muy lejanos días de oposición combatieron sin cuartel”⁽²²⁵⁾.

- “De la Rúa transformó la lucha contra el déficit fiscal en el eje de su gobierno. Esta batalla derivó en una serie de drásticas medidas de ajuste, en coincidencia con el reclamo de los organismos internacionales de crédito, sobre todo el Fondo Monetario (Internacional), que también presionan a las provincias para que ordenen sus cuentas”⁽²²⁶⁾.

- “El gobierno de la Alianza recibió ayer **un fuerte apoyo del FMI** a las políticas de ajuste que está impulsando y que incluyen un duro recorte presu-

⁽²²¹⁾ Gutman, Daniel, “Abuelas: cautela por el caso de los suboficiales”, en *Clarín*, 14 de enero de 2000, pág. 10,

⁽²²²⁾ “Tratan ley del arrepentido”, en *Clarín*, 19 de enero de 2000, pág. 8.

⁽²²³⁾ Gutman, Daniel, “Una batalla divide a la AMIA”, en *Clarín*, 25 de enero de 2000, pág. 8.

⁽²²⁴⁾ “Arrepentido: apoyo a la ley”, en *Clarín*, 26 de enero de 2000, pág. 11.

⁽²²⁵⁾ Ríos, Ricardo, “La lección que dejó el pasado”, en *Clarín*, 11 de enero de 2000, pág. 4.

⁽²²⁶⁾ Bleta, Atilio, “Los reclamos económicos de las provincias pasarán por Interior”, informe, en *Clarín*, 19 de enero de 2000, pág. 5.

puestario que el equipo económico se comprometió a cumplir como parte del acuerdo de un crédito contingente por 7.400 millones de dólares para los próximos tres años”⁽²²⁷⁾.

2. *El Banco Mundial condiciona las políticas del gobierno de la Alianza*

- “Un proyecto de ley que establece que las decisiones del Banco Central sobre entidades financieras no pueden ser revisadas por la Justicia generó **el primer enfrentamiento interno** en el gabinete de Fernando de la Rúa. (...) La iniciativa, conocida como ‘**proyecto de indemnidad**’ es impulsada por el Ministerio de Economía y es una exigencia del Banco Mundial para otorgar algunos de sus créditos, pero el debate interno en el Gobierno obligó al Presidente a demorar el envío del proyecto al Congreso. (...) ‘**Esto es impunidad para el establishment**’, dijo la ministra de Desarrollo Social, Graciela Fernández Meijide, según varios testigos de la última reunión de gabinete, hace diez días, en la Casa Rosada. (...) Pero las voces críticas fueron in crescendo tras la exposición de Machinea. **A las protestas de Meijide se sumaron las del otro frepamista, el secretario de Ciencia y Técnica, Dante Caputo, y las de un radical, el jefe de Gabinete, Rodolfo Terragno.** (...) Pero para entonces, las caras de Machinea, Santibañes y el ministro de Defensa, el economista liberal Ricardo López Murphy, oscilaban entre el enojo y el aburrimiento. **Para el jefe de la SIDE, los argumentos en contra del proyecto eran ‘inconsistentes’. Para López Murphy, ‘no tenían nivel’,** como le dijo a otro ministro. (...) Una vez más, **fue el vicepresidente, Carlos ‘Chacho’ Alvarez, quien salió a defender el proyecto y a cruzar a quienes lo enfrentaban,** aun cuando dos de ellos eran de su propio partido. ‘Para nosotros, la relación con el Banco Mundial es una prioridad; no podemos poner en tensión ese vínculo por prejuicios y sin argumentos’, dijo Chacho para acallar las críticas”⁽²²⁸⁾.

3. *La Comisión Interamericana de Derechos Humanos condiciona al gobierno de la Alianza*

- “En su primer viaje a Washington desde que es

ministro de Justicia, Ricardo Gil Lavedra discutió con el presidente de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, Robert Goldman, el proyecto de una ley que dejaría en libertad a los presos por el ataque al regimiento de Infantería Mecanizada de la Tablada. (...) La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) hace ya un tiempo estableció que el juicio que tuvo lugar contra los militantes del MTP ‘no fue justo’ porque no respetó las reglas del ‘debido proceso’. (...) Según la CIDH, el problema se debió a que los militantes fueron condenados en el marco la Ley de Defensa de la Democracia, una ley que viola la Convención Interamericana de Derechos Humanos porque prohíbe las apelaciones”⁽²²⁹⁾.

Los gobiernos extranjeros

Los gobiernos de otros países son protagonistas de noticias en la *sección política* cuando llevan adelante acciones en territorio argentino o bien cuando entablan relaciones al máximo nivel de la conducción del Estado nacional.

Estados Unidos, con un embajador (de hecho) muy activo y golpeando puertas de varios ministerios, es el país que más condiciona las estrategias gubernamentales, en tanto que Gran Bretaña, a partir de un contacto entre Fernando De la Rúa y el Primer Ministro inglés, Tony Blair, alienta espacios de contextualización con el tema Malvinas como uno de los casos más importantes de la política exterior nacional.

Por fuera de estas cuestiones medulares, sólo dos países participan del conflicto de Medio Oriente, Israel⁽²³⁰⁾ e Irán,⁽²³¹⁾ aportan algún matiz de relativa relevancia periodística. De allí que del material considerado se remarquen los siguientes aspectos de contextualización:

1. *La designación del embajador de Estados Unidos en la Argentina es una cuestión de Estado*

- “El Senado de los Estados Unidos continúa **sin recibir el pedido de acuerdo** para el candidato pro-

⁽²²⁷⁾ Seman, Ernesto, enviado especial en Davos, “Fuerte apoyo del Fondo y de la banca al Gobierno argentino”, en *Clarín*, 30 de enero de 2000, pág. 6.

⁽²²⁸⁾ Seman, Ernesto, “Gabinete: tensión por una ley para proteger a funcionarios”, 17 de enero de 2000, pág. 8.

⁽²²⁹⁾ Baron, Ana, corresponsal en Washington, “Gestiones para liberar a presos del MTP”, en *Clarín*, 25 de enero de 2000, pág. 7.

⁽²³⁰⁾ Corresponsal en Chubut, "Embajador israelí sufrió un accidente", en *Clarín*, 23 de enero de 2000, pág. 12; y "Nuevo embajador en reemplazo de Aviran", en *Clarín*, 23 de Enero de 2000, pág. 13.

⁽²³¹⁾ Gerschenson, Ana, "Irán pide mejorar las relaciones", en *Clarín*, 7 de enero de 2000, pág. 11.

⁽²³²⁾ Baron, Ana, corresponsal en Washington, "Una designación con retraso", en *Clarín*, 4 de enero del 2000, pág. 9.

⁽²³³⁾ Seman, Ernesto, "Drogas: EE. UU pide más control", en *Clarín*, 13 de enero de 2000, pág. 10.

⁽²³⁴⁾ Helfgot, Marcelo, "EE.UU. reclama otra vez la ley contra el lavado", en *Clarín*, 8 de enero de 2000, pág. 3.

⁽²³⁵⁾ "El Gobierno dio un paso adelante", en *Clarín*, 15 de enero de 2000, pág. 7.

⁽²³⁶⁾ Seman, Ernesto, "Drogas: EE. UU pide más control", en *Clarín*, 13 de enero de 2000, pág. 10.

⁽²³⁷⁾ "Mejijide a EE UU para pedir créditos sociales", en *Clarín*, 12 de enero de 2000, pág. 11.

⁽²³⁸⁾ Baron, Ana, corresponsal en Washington, "Gil Lavedra pidió 'agilidad' a EE UU", en *Clarín*, 26 de enero de 2000, pág. 8.

⁽²³⁹⁾ Seman, Ernesto, enviado especial en Estocolmo, "Un precalentamiento por Malvinas", en *Clarín*, 27 de enero de 2000, pág. 7.

puesto por la Casa Blanca como embajador en la Argentina, Anthony 'Tony' Moffet. (...) El más insistente es que Moffet cayó en desgracia por su vinculación con Monsanto, una multinacional que entre otras cosas produce semillas manipuladas genéticamente (transgénicas). Moffet fue vicepresidente de esa empresa hasta hace un par de meses. Luego siguió vinculado como consultor, cargo que, según dijo, abandonaría si era nombrado embajador".⁽²³²⁾

2. *La Embajada de Estados Unidos presiona al Ministerio de Interior y a la Secretaría de Inteligencia de Estado*

- "Aun sin una expresión formal de la preocupación por el tráfico de drogas, el encargado de negocios de los Estados Unidos en Buenos Aires, Manuel Rocha, mantuvo contactos con (el titular de la SIDE, Fernando de) Santibañes y (el titular del Ministerio de Interior, Federico) Storani en los que el tema no estuvo ausente".⁽²³³⁾

- "El gobierno de la Alianza ya recibió un **aviso formal** sobre la preocupación estadounidense por la demora en la sanción de la ley contra el lavado de dinero y el incremento del tráfico de drogas en el país. (...) El portador del mensaje fue el encargado de negocios de la Embajada norteamericana, Manuel Rocha, quien se lo comunicó al ministro del Interior, Federico Storani, durante la reunión que mantuvieron el jueves en la Casa Rosada".⁽²³⁴⁾

- "La preocupación estadounidense fue reflatada la semana pasada cuando el encargado de negocios de la Embajada de ese país (Manuel Rocha) reclamó personalmente al ministro del Interior, Federico Storani, la sanción de la ley".⁽²³⁵⁾

3. *Estados Unidos presiona para que se activen políticas para combatir al tráfico de drogas*

- "El Gobierno argentino reforzó los controles a los pasajeros que viajan a los Estados Unidos para prevenir posibles casos de tráfico de drogas. Lo hizo luego de que el gobierno norteamericano le hiciera saber su inquietud por el aumento de 'mulas' -pasajeros que introducen droga en otro territorio, en pe-

queñas cantidades- que ingresan a su país, desde que los argentinos no necesitan visado".⁽²³⁶⁾

4. *La Embajada de Estados Unidos seduce a la titular del Ministerio de Acción Social*

- "Ayer, en un encuentro con el encargado de negocios de la Embajada de los Estados Unidos, Manuel Rocha, la funcionaria (Graciela Fernández Mejijide) le comunicó que acepta la invitación para asistir en esa capital a una conferencia sobre 'El papel de la Justicia y la reconciliación en la transición democrática', organizada por el Departamento de Justicia norteamericano y por el Instituto por la Paz".⁽²³⁷⁾

5. *El gobierno de la Alianza pide ayuda a los Estados Unidos en casos de lucha contra la corrupción menemista*

- "El ministro de Justicia argentino, Ricardo Gil Lavedra, le dijo ayer a la secretaria de Justicia de EE.UU., Janet Reno, que la Argentina desea que el Departamento de Justicia de ese país le dé prioridad a los pedidos de asistencia judicial presentados por jueces argentinos y que estén relacionados con casos de corrupción con ex funcionarios argentinos".⁽²³⁸⁾

6. *El "tema Malvinas" condiciona las relaciones con Gran Bretaña*

- "'Tenemos muchos acuerdos y un gran desacuerdo: la soberanía en las Malvinas'. 'Sí, el tema Falklands sigue ahí'. La obvia diferencia en la denominación de las islas graficó la distancia entre la Argentina y Gran Bretaña durante el encuentro que el canciller argentino, Adalberto Rodríguez Giavarini, mantuvo con su par británico, Robin Cook. (...) El diálogo entre ambos cancilleres es el primero de alto nivel desde que asumió el gobierno de De la Rúa. (...) El encuentro de más impacto público, de todos modos, es el que mantendrán mañana De la Rúa y el primer ministro británico, Tony Blair, en Davos".⁽²³⁹⁾

- "'Debo dejar puntualizado nuestro reclamo de soberanía sobre las Malvinas', fue la referencia que hizo ayer el presidente Fernando de la Rúa al conflicto de las islas en su reunión con el primer ministro

británico, Tony Blair. 'Es cierto, **tenemos una diferencia en ese punto, pero estamos desarrollando la cooperación en muchos otros campos**', le respondió el premier. (...) Según el relato del Presidente, en una conferencia de prensa y en un diálogo aparte con Clarín, el de las Malvinas fue **el único tema de desacuerdo**"⁽²⁴⁰⁾.

Corolario inicial

La reevaluación inicial de lo tratado en esta etapa de la investigación en marcha, al apuntalar las *fórmulas de equivalencia, disidencia y conflictos* registradas mediante la consideración de los *principios rectores de las bases editoriales* de un diario de alcance nacional, concluye en forma preliminar las siguientes cuestiones relativas a la incidencia del *modelo de interpretación* asumido por las empresas para implementar *criterios de continuidad política* dentro de procesos de *edición periodística*:

1. Los periódicos fijan *principios constituyentes de su línea editorial*, con pequeñas variaciones en períodos epocales relativamente estables, que acotan la construcción de los *marcos de interpretación de coyuntura*. Esta base fundante, además de tener influencia rotunda en los *contextos de entendimiento* para procesar la vorágine informativa, sirve como parámetro para discernir qué acontecimientos o personajes son noticia (casi siempre), y cuáles inevitablemente (casi siempre) no.

2. Al asumir que los diarios son *factores de poder* con capacidad de influencia económica, social, política, cultural e ideológica, este tipo de empresas necesita darse plataformas temporarias, visualizadas con modalidades de *marcos de interpretación de coyuntura*, coincidentes con los reajustes de rigor devenidos de los cambios de conducción en el Estado. Estos instrumentos, hasta ahora implícitos incluso a nivel de los mismos trabajadores de las publicaciones, estipulan *tomas de posición* con respecto a los otros actores del ámbito político, estipulando

fórmulas de equivalencia, disidencia y conflictos potenciales en el tratamiento de la actualidad.

3. *Los conflictos, las contradicciones y las diferencias* entre los protagonistas de las noticias son los ejes clave de contextualización de la información, instrumento con espacios crecientes en la prensa escrita ubicada como etapa post-radial y post-televisiva, coincidente con el ascenso del perfil argumentativo, reflexivo, analítico del material gráfico.

4. La *sección política* de los diarios nacionales reconoce a los funcionarios del Estado, los partidos y las fuerzas políticas como los actores prioritarios de los asuntos que trata. Esta delimitación adopta importancia estratégica para entender el papel menor ocupado por otros factores de poder, muchas veces con mayor capacidad de influencia real sobre los diseños de las acciones gubernamentales. De esta forma, el sindicalismo, el empresariado, las fuerzas armadas, las entidades sociales, los organismos internacionales y los gobiernos extranjeros participan de las páginas para defender posturas corporativas o como reacción ante planteos globales que afectan en parte a sus intereses específicos.

Bibliografía

- Atorresi, Ana, *Los estudios semióticos*. El caso de la crónica periodística. Conicet-Prociencia-Programa de perfeccionamiento docente-Lengua y Literatura, Montevideo, 1996.
- Béliz, G. y Zuleta Puceiro, E., "*La cultura profesional del periodismo argentino*". *Cuaderno Australes de Comunicación*, Nº 1, Buenos Aires, 1998.
- Cervantes Barba, Cecilia, "Valores noticiosos en el periodismo televisivo de nota roja. Búsqueda articulada de indicadores empíricos". En revista *Comunicación y Sociedad*, Nº 25/26, Guadalajara, septiembre 1995-abril 1996.
- Cervantes Barba, Cecilia, "Construcción primaria del acontecer y planeación de la cobertura informativa". En revista *Comunicación y Sociedad*, Nº 28, Guadalajara, septiembre-diciembre de 1996.
- Clarín, *Manual de estilo*. Ed. Clarín-Aguilar, Buenos Aires, 1997.

⁽²⁴⁰⁾ Seman, Ernesto, "De la Rúa-Blair: todo bien, menos Malvinas", en *Clarín*, 29 de enero de 2000, pág. 3.

- Clarín, suplemento "Cultura y Nación", en diario Clarín, Bs. As., 6 de junio de 1996.

- Colombo, Furio, *Ultimas noticias sobre el periodismo*. Anagrama, Colección Argumentos, Buenos Aires, 1997.

- El País, *Diario de estilo*. Ed. El País, España, 1990.

- Fraga, Rosendo, *Autopercepción del periodismo en la Argentina*. Editorial de Belgrano, Buenos Aires, 1997.

- Gomis, Lorenzo, *Teoría del periodismo. Cómo se forma el presente*. Ed. Paidós, España, 1991.

- Hernández R., María Elena, *La producción noticiosa*. Universidad de Guadalajara, Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades, Guadalajara, 1995.

- Lalinde Posada, Ana María, "La noticia: construcción de la realidad". En *Industrias culturales, comunicación, identidad e integración latinoamericana*. Ed. Opción, México, 1992.

- *La Nación, Manual de estilo y ética de La Nación*. Ed. La Nación, Bs. As., 1997.

- Loyola, María Inés, *El periodismo gráfico: los periodistas, el periódico, los géneros*. Córdoba. Ed. Op Oloop, 1996.

- López, Manuel, *Cómo se fabrican las noticias*. Paidós, Bs. As., 1995.

- Mar de Fontcuberta, *La noticia. Pistas para percibir el mundo*. Paidós, España, 1993.

- Miceli, Walter (Editor), Albertini, E.; Arellano, F.; Dietrich, F.; Fernández Echevarría, I.; Giusti, E.; González, L.; Inda, L.; Koch, N.; Medeot, L.; Pellegrino, L.; Serrano, E.; Soto, K.; Velázquez, X. y Watkins, F. *¿Qué es noticia en los diarios nacionales? Contextos de construcción, legitimación y diferenciación mediática*. Ed. del GITEPP, La Plata, 1999.

- Miceli, W., "El diario contraataca". En revista *Oficios Terrestres*, Nº 4, La Plata, 1997.

- Miceli, W.; Albertini, E. y Giusti, E., "Noticia = negociación política". En: *Oficios Terrestres*, Nº 6, La Plata, 1999.

- Orozco Gómez, Guillermo, *La investigación en comunicación desde la perspectiva cualitativa*. Ediciones de Periodismo y Comunicación, N° 1, Facultad de Periodismo y Comunicación Social de la UNLP, La Plata, 1996.

- Ramonet, Ignacio, *La tiranía de la comunicación. Temas de debate*, Madrid, 1998.

- Rodrigo Alsina, Miguel, *La construcción de la noticia*. Paidós, Buenos Aires, 1989.

- Sanucci, María Elena: "A propósito de la prensa escrita: ocaso y renacimiento". En revista *Oficios Terrestres*, Nº 1, La Plata, Diciembre de 1995.

- Tcherkaski, Osvaldo, "Qué es hoy una noticia", en diario Clarín, 3 de noviembre de 1996, Segunda Sección, Bs. As.

- Wolf, Mauro, *La investigación de la comunicación de masas. Crítica y perspectivas*, "Segunda Parte: Nuevas tendencias de la investigación: medios de comunicación de

la realidad". Paidós, Colec. Instrumentos Paidós, México, 1991.

-Wolf, Mauro, "Modelos periodísticos en transición. La influencia de los sistemas de edición electrónica". En: revista *Telos*, Nº 28, España, diciembre/febrero 1991.

*Docente e investigador. Actualmente dirige el Proyecto de investigación "Los multimedia en Argentina. Grupo Clarín. Influencia en el proceso de construcción de la Agenda Pública (1999-2001)". Programa de Incentivos. FP y CS. UNLP.

** Docente e investigador. Actualmente dirige el Grupo de investigación en temas de producción periodística (GITEPP). FP y CS. UNLP.